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ANTOLINI. ± Al Ministro delle comunicazioni. ± Premesso:

che nel 1998 eÁ stato istituito il servizio prioritario postale che
garantisce la consegna (con una tariffa base di 1.200 lire per il primo
scaglione di peso) il giorno feriale successivo alla spedizione, che deve
avvenire prima delle ore 17;

che tale servizio eÁ partito ufficialmente nel giugno 1999; il Ve-
neto, che eÁ al primo posto nella produttivitaÁ postale in Italia, non solo
ha raggiunto l'obiettivo prefissato della consegna della posta prioritaria
al massimo entro 24 ore (addirittura, nella provincia di Verona, entro le
12 ore), ma tali standard di rapiditaÁ giaÁ si ottenevano con la posta ordi-
naria;

che la posta deve avere un timbro dell'ufficio postale di partenza
ed uno dell'ufficio postale di destinazione,

l'interrogante chiede di sapere se risulti vero che data l'efficienza
dei postini veneti, per evitare una sorta di concorrenza tra i due diffe-
renti servizi postali, a scapito di quello piuÁ costoso, le poste venete, dal
1ë dicembre 1999, ritardano la consegna della posta ordinaria trattenen-
do la stessa nei centri reti postali.

(4-17877)
(25 gennaio 2000)

Risposta. ± Al riguardo, si ritiene necessario significare che, a se-
guito della trasformazione dell'Ente poste italiane in societaÁ per azioni,

il Governo non ha il potere di sindacarne l'operato per la parte riguar-
dante la gestione aziendale che, com'eÁ noto, rientra nella competenza
propria degli organi statutari della societaÁ. CioÁ premesso, si fa presente

che le Poste italiane spa ± interessate in merito a quanto rappresentato
nell'atto parlamentare in esame ± hanno tenuto a confermare prelimi-

narrnente il proprio costante impegno volto a migliorare la qualitaÁ del
servizio postale al fine di conseguire adeguati livelli di efficienza ed af-

fidabilitaÁ, comparabili a quelli degli altri paesi dell'Unione europea.

Le strategie ed i metodi per attuare questo complesso disegno sono
stati delineati nel piano d'impresa 1998-2002, nel quale particolare at-
tenzione eÁ rivolta alla riorganizzazione del settore recapito, con inter-
venti sia nei centri della rete postale che in quelli di distribuzione,
aventi come fine la drastica riduzione dei tempi di consegna della corri-
spondenza.

Uno dei punti centrali del disegno strategico delineato nel summen-
zionato piano d'impresa eÁ l'introduzione del servizio posta prioritaria,
che risulta giaÁ presente negli altri paesi europei.
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Dopo l'elaborazione di un vasto piano di revisione e riorganizza-
zione del sistema logistico e dopo un periodo di sperimentazione che ha
permesso di mettere a punto una organizzazione tale da assicurare il
successo dell'operazione, il 21 giugno 1999 eÁ stato avviato tale nuovo
servizio, che ha raggiunto l'obiettivo prefissato della consegna degli og-
getti entro le 24 ore successive a quelle di spedizione.

La societaÁ ha infine riferito che dal 1ë dicembre 1999 i centri di
movimento postale del territorio veneto non hanno mai registrato gia-
cenza di corrispondenza, che comunque in quella regione si verifica as-
sai di rado, e che non risponde al vero che viene programmato un
ritardo nella consegna della posta ordinaria in modo da invogliare la
clientela ad utilizzare il servizio di posta prioritaria.

Il Ministro delle comunicazioni

Cardinale

(5 luglio 2000)
____________

BESOSTRI, BUCCIARELLI. ± Al Ministro dell'interno e per il
coordinamento della protezione civile. ± Premesso:

che nel giugno 1997 il Ministro dell'interno pro tempore onore-
vole Giorgio Napolitano, in risposta ad una interrogazione dell'onorevo-
le VolonteÁ, circa la vigenza della privativa comunale nei trasporti
funebri, dopo la legge n. 142 del 1990, ebbe a rispondere positiva-
mente;

che l'AutoritaÁ garante della concorrenza e del mercato, con pare-
re del 21 luglio 1998, reso al Ministro della sanitaÁ, peraltro ha afferma-
to «che non vi sono ragioni che giustifichino la possibilitaÁ per i comuni
di continuare ad avvalersi dell'esclusiva prevista dal regio decreto
n. 2578 del 1925»;

che ad avviso dell'AutoritaÁ il regio decreto n. 2578 del 1925,
nella parte riguardante la possibilitaÁ per i comuni di istituire un regime
in esclusiva per i trasporti funebri, risulta abrogato in quanto incompati-
bile con l'articolo 22 della legge n. 142 del 1990;

che l'AutoritaÁ considera necessaria la loro rimozione ad opera
dei comuni;

che nonostante tutto cioÁ molte amministrazioni comunali conti-
nuano a mantenere ed esercitare detta privativa in proprio, o conceden-
dola a terzi mediante appalto, giustificandosi con la citata risposta
all'interrogazione parlamentare del 1997,

gli interroganti chiedono di sapere:

quale sia l'attuale posizione del Ministero in relazione al citato
problema;

se il Ministro intenda mantenere la risposta del 1997, anche a se-
guito della citata pronuncia dell'AutoritaÁ garante della concorrenza e del
mercato;
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quali direttive intenda impartire agli enti locali riguardo a detto
problema, nelle more dell'approvazione del disegno di legge n. 4014, di
riordino dei servizi pubblici locali.

(4-16998)

(3 novembre 1999)

Risposta. ± Come giaÁ esposto nell'interrogazione, questo Ministero

si eÁ pronunciato di recente a favore della perdurante facoltaÁ, per i co-

muni, di esercitare il servizio di trasporto funebre con diritto di privati-

va, attraverso la forma della gestione in economia.

In senso opposto si eÁ espressa l'AutoritaÁ garante della concorrenza
e del mercato.

Quest'ultima con parere del luglio 1998 ha sostenuto che la norma
che giustificava in passato l'esercizio di tale potere (articolo 1 del regio
decreto n. 2578 del 1925) debba ritenersi ormai abrogata percheÂ incom-
patibile con l'articolo 22 della legge n. 142 del 1990.

CioÁ in quanto quest'ultima dispone che «i servizi riservati in via
esclusiva ai comuni ed alle province sono stabiliti dalla legge», legge
che non eÁ mai esistita in quanto il citato regio decreto non prevedeva
direttamente tale riserva, ma demandava a livello amministrativo comu-
nale la decisione di istituire l'esclusiva.

In considerazione dello spirito informatore noncheÂ dei contenuti
della legge n. 142 del 1990 e della rilettura dell'articolo 22 della predet-
ta legge si ritiene, tuttora, che siano non infondatamente sostenibili en-
trambe le interpretazioni.

Peraltro non vi eÁ dubbio che, anche in forza del generale principio
sull'efficacia della legge nel tempo, i servizi assegnati in regime di pri-
vativa dai comuni possano cessare solo per effetto di una autonoma de-
cisione dei singoli enti, ovvero per l'intervento di una espressa
disposizione di legge che vieti tale forma di esercizio prevedendo una
normativa transitoria per il passaggio al nuovo regime di gestione.

Il Sottosegretario di Stato per l'interno

Lavagnini
(3 luglio 2000)

____________

BEVILACQUA. ± Al Ministro delle comunicazioni. ± Premesso:

che il sindaco di Oppido Mamertina (Reggio Calabria), avvo-
cato Antonino Freno, attraverso una lettera aperta ha esposto la vicenda
di cui sono stati sfortunati protagonisti cinque suoi concittadini, le si-
gnore Serafina Carrano, Domenica SgroÁ, Mirella Chiodo, Luigina Grillo
ed un polistenese, il dottor Massimo Frana;

che gli stessi, invitati a partecipare al programma «I fatti vo-
stri» in onda su RAI Due in data 27 marzo 2000, per trattare l'ormai
noto argomento del trasferimento della residenza del vescovo della loca-
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le diocesi da Oppido a Palmi, giunti a Roma ed arrivati negli studi tele-
visivi sembrerebbe siano stati tenuti dietro le quinte dagli addetti ai la-
vori per tutta la durata della trasmissione;

che, terminato il programma, di fronte alle loro legittime pro-
teste, il regista della trasmissione o persona a lui somigliante si sarebbe
messa ad inveire in maniera ingiuriosa contro di loro e contro l'intera
cittaÁ di Oppido;

che la dignitaÁ di un paese non puoÁ essere minimamente scalfi-
ta da soggetti che adottano comportamenti contrari al rigoroso contegno
con cui dovrebbe essere gestito un servizio pubblico quale eÁ quello ra-
diotelevisivo;

che tale servizio pubblico eÁ appunto incompatibile con lo scar-
so riguardo portato a persone prima elette al rango di ospiti e poi rifiu-
tate;

che nel bilancio della RAI si sarebbe allungata ulteriormente
la lista, giaÁ sufficientemente lunga, delle spese inutili, visto e considera-
to che il viaggio e il soggiorno dei malcapitati erano naturalmente a ca-
rico della televisione di Stato,

l'interrogante chiede di sapere se non si ritenga opportuno ed ur-
gente acquisire le necessarie informazioni al fine di individuare le even-
tuali responsabilitaÁ percheÂ tali intollerabili situazioni non abbiano piuÁ a
verificarsi.

(4-18901)

(4 aprile 2000)

Risposta. ± Al riguardo si ritiene opportuno premettere che la leg-

ge 14 aprile 1975, n. 103, ha sottratto il controllo del contenuto pro-

grammatico delle trasmissioni radiotelevisive alla sfera di competenza

dell'autoritaÁ governativa per assegnarla a quella della Commissione par-

lamentare per l'indirizzo generale e la vigilanza dei servizi radiotelevisi-

vi, la quale determina gli indirizzi dei vari programmi, vigila sul loro

contenuto ed adotta ogni deliberazione ritenuta necessaria ai fini dell'os-

servanza degli indirizzi medesimi.

CioÁ premesso si fa presente che la RAI, Radiotelevisione Italiana
spa, opportunamente interessata, ha riferito che, nel corso della trasmis-
sione «I fatti vostri» del giorno 27 marzo 2000, alle ore 12.14 circa era
previsto un «balcone» dal titolo «Proteste contro la chiusura della dioce-
si di Oppido Mamertina (Reggio Calabria)».

Ha inoltre precisato che, per motivi legati ad esigenze di scaletta,
non eÁ stato poi possibile mandare in onda in diretta tale «balcone». Di
conseguenza, la RAI si eÁ vista costretta, come a volte accade, a propor-
re agli ospiti di registrare le interviste subito dopo la fine della trasmis-
sione con l'impegno di mandarle in onda nei giorni successivi.

Tale proposta non ha avuto seguito in quanto le cittadine oppidesi,
anch'esse invitate al programma, hanno energicamente protestato rifiu-
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tando l'invito del regista della trasmissione il cui comportamento non eÁ
risultato, secondo la RAI, in alcun modo offensivo o ingiurioso.

Il Ministro delle comunicazioni

Cardinale
(5 luglio 2000)

____________

BIASCO. ± Al Ministro delle comunicazioni. ± Premesso:

che il processo di riorganizzazione messo in atto nelle Poste ita-
liane spa dall'attuale consiglio d'amministrazione, registra contestati pri-
vilegi verso candidati espressi dal Partito democratico della sinistra;

che tale processo ha investito anche la sede provinciale di Fog-
gia, laddove, il direttore eÁ stato nei giorni scorsi pretestuosamente priva-
to dell'incarico direttivo della locale filiale;

che tale processo, rilevate le rimostranze sollevate dai sindacati
Cisl e Uil, pare finalizzato inoltre a favorire l'egemonia del sindacato
Cgil nell'ambito della struttura operativa territoriale della stessa societaÁ,

si chiede di sapere:

quali iniziative il Ministro in indirizzo intenda intraprendere per
frenare lo strapotere dei vertici amministrativi dell'ente che pare finaliz-
zato a sostituire i quadri dirigenti giaÁ esistenti con nuove leve di perso-
nale reperito nell'ambito del partito della Quercia, mortificando dirigenti
di provata competenza ed esperienza che tanto hanno giaÁ dato alla so-
cietaÁ, come nel caso di Foggia ove, pur in possesso di numerose note
di apprezzamento per l'impegno e la capacitaÁ dimostrata, il direttore eÁ
stato privato dell'incarico;

in particolare, se al Ministro risulti che nel provvedimento di so-
stituzione del direttore di Foggia la nuova designazione dirigenziale non
solo registri contestazioni per presunte violazioni di diversi provvedi-
menti giurisdizionali che avevano inibito alla societaÁ resistente di attri-
buire i posti dirigenziali vacanti, come risulta da ben quattro ordinanze
dei pretori del lavoro di Piacenza e di Bologna, ma addirittura vengono
reiteratamente segnalati casi per i quali la stessa amministrazione abbia
privilegiato candidati valutati inidonei nelle prove preselettive promosse
dalla stessa azienda postale.

(4-13708)

(21 gennaio 1999)

Risposta. ± Al riguardo si ritiene opportuno premettere che a se-

guito della trasformazione dell'Ente poste italiane in societaÁ per azioni

il Governo non ha il potere di sindacarne l'operato per la parte riguar-

dante la gestione aziendale che, com'eÁ noto, rientra nella competenza

specifica degli organi statutari della societaÁ.

CioÁ premesso si significa che gli attuali amministratori hanno mes-
so a punto ed, in parte, realizzato una serie di interventi organizzativi
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volti a rendere la struttura postale piuÁ snella ed adeguata ad un'azienda
di servizi privata.

In tale ottica, ha comunicato la societaÁ Poste ± interessata in merito
a quanto rappresentato nell'atto parlamentare in esame ± si eÁ cercato di
individuare un management in possesso di capacitaÁ, esperienza e profes-
sionalitaÁ adeguate, per il perseguimento degli obiettivi fissati nel piano
di impresa prevedendo, a tal fine, sia la valorizzazione del personale
presente in azienda, sia l'acquisizione dall'esterno di competenze che,
all'interno, erano risultate insufficienti o, addirittura, assenti.

Sono stati, pertanto, avviati e portati a termine programmi di for-
mazione e di selezione ± anche con l'aiuto di societaÁ specializzate nel
settore ± di tutti i dirigenti della societaÁ; successivamente sono state de-
finite le principali strutture organizzative della societaÁ e sono stati attri-
buiti tutti gli incarichi di direzione centrali e periferiche.

In tale fase si eÁ verificata una rotazione dei suddetti incarichi che
ha coinvolto numerosi dirigenti fra i quali anche il direttore della filiale
di Foggia che eÁ stato assegnato al progetto «Giubileo 2000», incarico
che, peraltro, appare piuÁ rilevante del precedente.

Tali avvicendamenti, ha precisato la ripetuta societaÁ Poste, rientrano
nella normale prassi di tutte le aziende a struttura complessa, in cui i
dirigenti sono periodicamente sottoposti a cambi di sede, senza che cioÁ
rappresenti una lesione della posizione professionale degli interessati e
senza che in tali comportamenti possa essere ravvisato alcun intento
clientelare.

Ed, invero, lo stesso dirigente dopo aver inizialmente impugnato ex
articolo 700 del codice di procedura penale il provvedimento in questio-
ne, il cui esito, peraltro, eÁ stato favorevole alla societaÁ Poste, successi-
vamente, ritenendo evidentemente soddisfacente il nuovo incarico, non
ha proseguito nell'azione legale.

Per quanto concerne l'ultima richiesta contenuta nell'atto in esame,
la ripetuta societaÁ Poste ha comunicato che non risulta vi siano ordinan-
ze di pretori di Piacenza e Bologna di contenuto inibitorio rispetto al-
l'attribuzione di incarichi dirigenziali, mentre l'affermazione che
«vengono reiteratamente segnalati casi per i quali la stessa amministra-
zione abbia privilegiato candidati valutati inidonei nelle prove preseletti-
ve proposte dalla stessa azienda postale» presenta caratteri di genericitaÁ
che non hanno consentito alcun accertamento specifico.

Il Ministro delle comunicazioni

Cardinale
(5 luglio 2000)

____________

BORNACIN. ± Al Ministro delle comunicazioni. ± Premesso:
che lunedõÁ 28 febbraio 2000 eÁ stato approvato il piano di riparti-

zione delle frequenze, nel quale sono contenute anche le frequenze per
il servizio di radioamatore in Italia;
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che tale piano attribuisce ai radioamatori solo una parte delle fre-

quenze che sono assegnate in tutta Europa dai paesi membri e, per alcu-

ne di esse, viene stabilita la condivisione con altri servizi privati;

che le frequenze dei radioamatori dovrebbero essere tutte eguali

in tutta Europa e l'esclusione di parte di esse per i nostri radioamatori

costituisce non solo un illecito costituzionale, ponendo limiti all'articolo

21 della Costituzione stessa, ma un vero e proprio declassamento del-

l'attivitaÁ svolta da questi concittadini, benemeriti della societaÁ civile;

che una simile assegnazione deficitaria ed incompleta stabilisce

ancora il perpetuarsi di una errata concezione secondo la quale il Mini-

stero delle comunicazioni ritiene di essere il proprietario di tutte le fre-

quenze e le concede ai radioamatori secondo arbitrarie suddivisioni;

che la differenza cosõÁ creata fra i radioamatori italiani e quelli di

tutti gli altri paesi europei ed extraeuropei genera ± senza che il Mini-

stro delle comunicazioni se ne renda conto, pur essendo rappresentante

ed espressione del Governo italiano ± l'effettivo imbarazzo sofferto dal-

la nostra nazione nei confronti dei paesi membri europei, in quanto ±

purtroppo ormai da anni ± si considerano gli italiani «radioamatori di

secondo ordine»,

l'interrogante chiede di sapere quali immediati provvedimenti inten-

da adottare il Ministro competente al fine di:

recepire ed attuare le direttive europee che, da anni, stabiliscono

le regole per l'attivitaÁ di radioamatore e le rispettive frequenze da asse-

gnare;

porre fine a questo grave atto di ingiustizia nei confronti di citta-

dini, sempre pronti e disponibili nelle disgrazie e nelle calamitaÁ naturali,

che costituiscono un valido ed irrinunciabile supporto alle radiocomuni-

cazioni di emergenza, senza comportare alcun aggravio al pubblico

erario;

adoperarsi in prima persona, come espressione del Governo, per

non ostacolare ancora l'iter di approvazione del relativo disegno di leg-

ge che dal lontano 1985 risulta presentato in entrambi i rami del Parla-

mento, con la firma di diversi gruppi parlamentari, soprattutto percheÁ il

testo dei progetti di legge via via presentati nel corso delle diverse legi-

slature rappresenta esclusivamente cioÁ che eÁ legge negli altri paesi e co-

pia fedele degli accordi comunitari, cui solo l'Italia ancora non si eÁ

adeguata;

correggere prima di approvare definitivamente, quest'ultimo pia-

no delle frequenze in modo che recepisca le legittime richieste delle

associazioni di radioamatori.
(4-18815)

(29 marzo 2000)
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Risposta. ± Al riguardo si ritiene opportuno segnalare che la costi-

tuzione dell'UIT (Unione internazionale delle telecomunicazioni) ha ri-

conosciuto il diritto di ciascun paese di disciplinare, in maniera

autonoma, le proprie telecomunicazioni nei limiti in cui tale disciplina

non arrechi nocumento agli analoghi servizi di altri paesi.

Questo consente, nella predisposizione del piano nazionale di ripar-
tizione delle frequenze (PNRF), di valutare le esigenze prioritarie dei
servizi ed attribuire a ciascuno di essi le risorse spettrali necessarie.

Per quanto riguarda quanto lamentato nell'atto parlamentare in esa-
me, si evidenzia che dal confronto tra le attribuzioni al servizio di ra-
dioamatore previste nel PNRF e quelle previste nel regolamento delle
radiocomunicazioni non emergono differenze notevoli, come risulta dalla
tabella allegata in cui la prima colonna contiene la banda di frequenze,
mentre la seconda e la terza contengono le attribuzioni al servizio di ra-
dioamatore previste dal regolamento delle radiocomunicazioni e dal
PNRF (primarie scritte con lettere maiuscole e secondarie con lettere
minuscole).

L'unica differenza eÁ relativa alla banda dei 400 MHz, in merito al-
la quale si significa che nella tabella di attribuzione del regolamento
delle radiocomunicazioni la banda 430-440 MHz eÁ attribuita con statuto
primario al servizio di amatore ed al servizio di radiolocalizzazione nel-
la regione 1, a cui appartiene l'Italia. Tuttavia una serie di note, che ri-
guardano anche molti paesi europei, modificano tale situazione.

A titolo di esempio si puoÁ citare che:

in Francia la porzione di banda 430-434 MHz eÁ attribuita al ser-
vizio di amatore con statuto secondario;

in Danimarca, Norvegia e Svezia le bande 430-432 MHz e 438-
440 MHz sono attribuite soltanto ai servizi fisso e mobile e non al ser-
vizio di amatore;

in Bosnia, Croazia, Estonia, Finlandia, Lettonia, Macedonia, Slo-
venia e Jugoslavia le predette bande 430-432 MHz e 438-440 MHz so-
no attribuite anche ai servizi fisso e mobile.

Da parte sua l'Italia, in considerazione dell'importanza di al-
cuni servizi quali il fisso ed il mobile, ritenne di destinare la banda
430-440-MHz anche a queste applicazioni ed infatti nel regolamento
delle radiocomunicazioni questa banda eÁ attribuita al servizio fisso con
statuto primario e per quanto riguarda le bande 430-435 MHz e 438-
440 MHz anche al servizio mobile escluso aeronautico, sempre con sta-
tuto primario.

Questa situazione eÁ presente anche in altri 33 paesi del mondo tra
cui 5 paesi europei.

Pertanto nella redazione del PNRF della banda 430-440 le frequen-
ze 430-435 sono state attribuite al servizio fisso e mobile escluso mobi-
le aeronautico, mentre le frequenze 436-440 sono state assegnate al
servizio fisso.
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In particolare nella banda 430-435 MHz operano applicazioni di
primaria importanza delle forze armate e della polizia di Stato, mentre
la banda 436-440 MHz eÁ intensamente utilizzata per collegamenti fissi a
supporto del servizio mobile terrestre ad uso privato.

Si evidenzia infine, che proprio nella banda dei 400 MHz, nel re-
cente piano nazionale di ripartizione delle frequenze il servizio di radio-
amatore ha ottenuto un consistente incremento di risorse, passando da 3
a 5 MHz.

L'attribuzione dello statuto secondario al servizio di radioamatore
nasce poi dalla necessitaÁ di garantire l'operativitaÁ dei vari servizi che
condividono la stessa banda; l'unica possibilitaÁ di condivisione tra servi-
zi per i quali sono note l'ubicazione, la frequenza di emissione e le ca-
ratteristiche delle stazioni e servizi, come ad asempio il servizio di
amatore, nei quali l'utilizzazione delle frequenze non ha vincoli territo-
riali, neÁ di scelta di frequenze (il radioamatore eÁ libero di spostarsi con
il suo apparato su tutto il territorio nazionale e di usare una qualunque
frequenza all'interno dalla banda attribuita) eÁ quella di imporre a questi
ultimi un vincolo di statuto, cioeÁ quello di richiedere in via preventiva
di non arrecare interferenze e di non godere di protezione nei confronti
di stazioni che hanno fatto oggetto di una procedura di coordinamento e
di un'assegnazione puntuale di frequenze.

Altri incrementi di risorse, ed in qualche caso consistenti, si sono
avuti in altre bande di frequenze che, in armonia con il regolamento
delle radiocomunicazioni, sono state attribuite con statuto secondario.

Il Ministro delle comunicazioni

Cardinale

(5 luglio 2000)
____________

BORTOLOTTO. ± Ai Ministri delle comunicazioni, per i beni e le

attivitaÁ culturali e dell'ambiente. ± Premesso:

che in via Castellaro, in comune di Barbarano (Vicenza), sono in
atto lavori di costruzione di un traliccio della Telecom per la telefonia
mobile;

che il 14 dicembre 1998 si eÁ svolta una manifestazione di citta-
dini contro il traliccio, che si trova in zona completamente urbanizzata
e dista solo una trentina di metri dalle abitazioni;

che i cittadini sono preoccupati per i possibili danni alla salute
provocati dalle onde elettromagnetiche;

che nella zona si trovano anche gli edifici delle scuole medie,
elementari e materna;

che, a poche centinaia di metri dal traliccio in costruzione, si
trova il Castello, simbolo della storia di Barbarano; Italia Nostra ha
presentato un esposto anche per tutelare l'aspetto di questo bene monu-
mentale,
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l'interrogante chiede di conoscere:

le ragioni che hanno spinto la Telecom a scegliere un posto cosõÁ
palesemente inadatto alla posa del traliccio;

quali garanzie abbiano i cittadini in merito alla tutela della loro
salute, minacciata dalle onde elettromagnetiche emesse dall'impianto;

quali immediati interventi verranno posti in essere per fermare i
lavori in attesa degli accertamenti sanitari, ambientali e di tutela dei be-
ni culturali che si rendono necessari.

(4-13495)

(30 dicembre 1998)

Risposta. ± Al riguardo si fa presente che la TIM, opportunamente

interessata, ha riferito di aver ottenuto dal comune di Barbarano Vicen-

tino (Vicenza) la concessione edilizia per la realizzazione di una stazio-

ne radiobase per telefonia cellulare.

I lavori di realizzazione del sito in questione, iniziati il 25 novem-
bre 1998, sono stati successivamente sospesi a seguito di un'ordinanza
comunale del 15 dicembre 1998 per consentire accertamenti di carattere
urbanistico-edilizio richiesti dal comune stesso sulla base di una presun-
ta parziale difformitaÁ della realizzazione delle opere di fondazione ri-
spetto al progetto originario.

Per quanto attiene ai profili relativi alla salute pubblica, la TIM ha
sottolineato di aver ottenuto il parere favorevole della competente USL
n. 6 di Vicenza e che, da misurazioni effettuate, l'impianto in oggetto
risulta conforme alla normativa vigente ponendosi, altresõÁ, al di sotto
dei limiti fissati dal decreto ministeriale n. 381/98.

La TIM ha infine riferito che, su proposta del sindaco di Barbarano
Vicentino, in data 9 novembre 1999 eÁ stato deciso di realizzare la sta-
zione radio base per telefonia cellulare a circa 150 metri da dove prece-
dentemente erano stati bloccati i lavori.

Il Ministro delle comunicazioni

Cardinale

(5 luglio 2000)
____________

BUCCIERO, CARUSO Antonino. ± Al Presidente del Consiglio dei
ministri. ± Premesso:

che la RAI Puglia ha pubblicamente dichiarato di avere delibera-
mente cancellato dai propri resoconti il signor Eugenio Fascetti, allena-
tore del Bari Calcio;

che tale provvedimento eÁ stato adottato in seguito alle presunte
dichiarazioni razziste del tecnico del Bari, dopo la partita Bari-Torino;

che tale provvedimento non ha precedenti in un'emittente del
servizio pubblico;
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che, indipendentemente dalle reali o pretese dichiarazioni del si-
gnor Fascetti, tale iniziativa implica delle conseguenze gravissime, nel
diritto-dovere di cronaca;

che tale decisione entra in clamoroso conflitto con la carta dei
doveri del giornalista, cosõÁ come redatta dal consiglio nazionale dell'or-
dine dei giornalisti della Federazione nazionale della stampa, laÁ dove si
legge:

«Il giornalista ha il dovere fondamentale di rispettare la persona,
la sua dignitaÁ e il suo diritto alla riservatezza e non discrimina mai nes-
suno per la sua razza, religione, sesso, condizioni fisiche o mentali, opi-
nioni politiche.»;

che le opinioni politiche del signor Fascetti sono note, come scri-
ve il quotidiano «La Repubblica» del 29 febbraio, a firma Gianni Mura:
«EÁ ovvio che il razzismo non l'ha inventato Fascetti, che le sue simpa-
tie di destra non le ha mai nascoste»;

che pertanto eÁ evidente che il noto feudo televisivo di sinistra
anche estrema, RAI Puglia, ha colto l'occasione di un preteso comporta-
mento del Fascetti per discriminarlo nei servizi pubblici televisivi, es-
sendo tale presunto comportamento non conforme neÁ alle note opinioni
politiche del dirigente Pirro neÁ a quelle del giornalista Capano, il quale
ultimo, aspirando a sostituire il primo prossimo al pensionamento o alla
promozione, tenta di accreditarsi a sinistra ed in particolare al Ministro
per i beni e le attivitaÁ culturali, la cui educazione ed estrazione sociale
evidentemente le consentono di tollerare piuÁ gli sputi che le parole,

si chiede di sapere:

quale sia l'opinione del Governo sui fatti di cui in premessa ed
in particolare cosa intenda il Governo per «democrazia» e per «cultura
democratica»,

se il Governo, ove reputi che tale «cultura» non sia sufficiente-
mente diffusa nella TV pubblica, abbia in animo di proporre soluzioni
per elevare a mezzo dei pubblici mass media il tasso di democrazia in
Italia, cosõÁ come ha creduto di fare con la cosiddetta par condicio;

il tutto a prescindere dalla competenza della Commissione parla-
mentare per l'indirizzo generale e la vigilanza dei servizi radiotelevisivi.

(4-18444)

(2 marzo 2000)

Risposta. ± Al riguardo, nel premettere che si risponde per incarico

della Presidenza del Consiglio dei ministri, si rappresenta che la legge

14 aprile 1975, n. 103, ha attribuito la materia dei controlli sulla pro-

grammazione della RAI alla Commissione parlamentare per l'indirizzo

generale e la vigilanza dei servizi radiotelevisivi.

Si fa, altresõÁ, presente che l'articolo 1, comma 6, lettera b), punto
8, della legge 31 luglio 1997, n. 249, recante «Istituzione dell'AutoritaÁ
per le garanzie nelle comunicazioni e norme sui sistemi delle telecomu-
nicazioni e radiotelevisivo», demanda all'AutoritaÁ per le garanzie nelle
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comunicazioni il compito di verificare il rispetto nel settore radiotelevi-
sivo delle norme in materia di diritto di cronaca e di rettifica. Si ritiene
opportuno aggiungere che, in atto, eÁ in discussione il disegno di legge
recante disposizioni di riordino dell'intera disciplina del settore delle co-
municazioni (atto Senato n.1138).

L'articolo 10 del citato disegno di legge, concernente, tra l'altro, il
diritto di cronaca, prevede, al comma 1, che ai titolari di concessioni,
di licenze o di autorizzazioni radiotelevisive sia garantito il diritto di
cronaca, secondo le modalitaÁ stabilite con regolamento dell'AutoritaÁ.

Tanto premesso, allo scopo di poter disporre di elementi di valuta-
zione in merito a quanto rappresentato, si eÁ provveduto ad interessare la
predetta concessionaria, la quale ha tenuto a puntualizzare che, secondo
quanto riferito dal T3 e dal responsabile della redazione di Bari, le di-
chiarazioni del signor Eugenio Fascetti sono state tali che, qualora ripor-
tate sugli striscioni esposti negli stadi, avrebbero potuto per legge
determinare la sospensione della partita.

La concessionaria ha altresõÁ voluto precisare che eÁ stato l'atteggia-
mento del signor Fascetti ad impedire la composizione del rapporto,
proseguendo quest'ultimo nel suo comportamento ostile nei confronti
del T3, escludendo le telecamere dagli allenamenti della squadra e mi-
nacciando davanti a testimoni l'operatore incaricato delle riprese. CioÁ
avrebbe indotto il direttore di RAI Sport, ha aggiunto la concessionaria,
ad autorizzare l'inviato a Bari per il posticipo con il Parma del 12 mar-
zo 2000 ad escludere dall'intervista il signor Fascetti. Lo stesso inviato
nel corso della trasmissione «Domenica Sportiva» ha spiegato cioÁ, augu-
randosi tuttavia un successivo chiarimento.

La RAI ha, infine, sottolineato la volontaÁ di non proseguire una
polemica derivante esclusivamente da particolari atteggiamenti dell'alle-
natore del Bari, evidenziando che i giocatori sono regolarmente intervi-
stati nelle cronache che quasi quotidianamente vengono offerte al
pubblico e facendo altresõÁ presente che in piuÁ occasioni i propri giorna-
listi hanno avuto modo di incontrare il signor Fascetti insieme a dirigen-
ti delle societaÁ, a riprova dell'assenza totale di pregiudizi.

Il Ministro delle comunicazioni

Cardinale
(5 luglio 2000)

____________

CORTELLONI. ± Ai Ministri delle comunicazioni e del tesoro e del
bilancio e della programmazione economica. ± Premesso:

che recentemente le Poste italiane spa, ridisegnando la propria
struttura organizzativa, hanno istituito nuove aree-servizi presso le
filiali;

che a tali nuove strutture sono stati assegnati quadri di primo li-
vello, individuati sulla base di valutazioni espresse dal direttore di
filiale;
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che le schede valutative redatte dal direttore della filiale di Par-
ma e i giudizi ivi contenuti risultano espressi sulla base di criteri del
tutto discrezionali e arbitrari: in alcune schede risultano omessi titoli
professionali, manca l'indicazione di esperienze lavorative effettuate ed
in altre sono indicati incarichi all'interno della societaÁ in realtaÁ mai ri-
coperti, come risulta dalla disamina degli stati di servizio dei fun-
zionari;

che il TAR dell'Emilia-Romagna, interessato della questione, in
accoglimento delle proposte istanze cautelari, ha giaÁ sospeso l'esecuto-
rietaÁ di ben due provvedimenti di assegnazione degli incarichi,

si chiede di sapere se i Ministri in indirizzo non ritengano opportu-
no disporre in via d'urgenza indagini ispettive onde verificare gli acca-
dimenti di cui in premessa e quali provvedimenti intendano assumere
nei confronti del direttore della filiale di Parma, considerato che la sua
condotta sembra integrare gli estremi di reato.

(4-16359)

(21 settembre 1999)

Risposta. ± Al riguardo si ritiene necessario significare che, a se-

guito della trasformazione dell'Ente poste italiane in societaÁ per azioni,

il Governo non ha il potere di sindacarne l'operato per la parte riguar-

dante la gestione aziendale che, com'eÁ noto, rientra nella competenza

propria degli organi statutari della societaÁ.

CioÁ premesso, si fa presente che le Poste Italiane spa ± interessate
in merito a quanto rappresentato nell'atto parlamentare in esame ± han-
no comunicato che il piano d'impresa 1998-2002, al fine di conseguire
livelli di efficienza e di affidabilitaÁ comparabili a quelli degli altri paesi
dell'Unione europea, hanno individuato alcune iniziative che riguardano
principalmente la realizzazione di un nuovo modello organizzativo cen-
trale e periferico, la revisione di gran parte dei processi di lavorazione,
la ricollocazione delle risorse di personale esistenti nei settori e nelle
aree ritenute strategiche, l'introduzione di nuovi servizi, come avvenuto,
per esempio, con la «posta prioritaria».

In particolare, ha precisato la societaÁ, tutto cioÁ ha richiesto l'avvio
di un processo di razionalizzazione delle risorse a disposizione, connes-
so alla riarticolazione dei settori e delle unitaÁ operative e alla definizio-
ne delle qualifiche e funzioni del nuovo assetto organizzativo e
produttivo.

Per quanto attiene il problema dell'assegnazione di quadri di primo
livello alle nuove aree di servizio delle filiali, le Poste Italiane spa han-
no tenuto a precisare che i dati relativi ai singoli candidati sono stati ri-
portati nelle loro linee essenziali esclusivamente per la carenza di
spazio disponibile sul frontespizio della scheda di valutazione, che ha
anche costretto ad una sintesi forzata di tutte le pregresse esperienze la-
vorative svolte. La valutazione dei candidati eÁ stata realizzata sulla base
di ben 38 voci riguardanti le prestazioni, l'orientamento professionale,
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l'idoneitaÁ a ricoprire il ruolo oggetto della selezione. Grande incidenza
nella scelta ha avuto la capacitaÁ mostrata dai partecipanti di adeguarsi
alla nuova cultura aziendale; requisito di fondamentale importanza cui si
fa riferimento anche nel piano di impresa 1998-2002 e che lo stesso
amministratore delegato, nei suoi incontri con rappresentanti della diri-
genza, ha auspicato di ritrovare in tutti i responsablli aziendali.

La societaÁ ha riferito infine che i due ricorsi, presentati al giudice
del lavoro contro le nomine dei responsabili della filiale di Parma, sono
stati entrambi respinti.

Il Ministro delle comunicazioni

Cardinale

(5 luglio 2000)
____________

COZZOLINO, DEMASI. ± Al Presidente del Consiglio dei ministri.
± Premesso:

che, in data 30 settembre 1999, i sindaci dei comuni di Sarno,
Bracigliano e Quindici hanno inviato al direttore della RAI, dottor Celli,
al presidente della RAI, dottor Zaccaria ed al presidente della commis-
sione di vigilanza dei servizi radiotelevisivi, onorevole Storace, una nota
informativa su un episodio da loro definito «a dir poco increscioso» che
riguarda la RAI;

che, come espresso nella suddetta missiva in seguito all'alluvione
che ha provocato 160 vittime, il «Corriere della Sera», in collaborazione
con la RAI, indisse una sottoscrizione popolare pari al raggiungimento
della cifra di due miliardi;

che i sindaci dei tre comuni, solo nella scorsa primavera, attra-
verso incontri informali alla RAI, appresero che nel giro di poche setti-
mane sarebbero stati interessati per trasmettere le esigenze delle vittime
o dei comuni per poter devolvere la somma nella massima trasparenza;

che, dopo altri mesi e da notizie apprese indirettamente, avrebbe-
ro saputo che la RAI aveva stanziato l'intera somma per il solo comune
di Siano;

che questa assegnazione, senza voler eccepire alcuna osservazio-
ne sulla legittimitaÁ, era avvenuta per intervento, nella vicenda, di un
giornalista della RAI che, autonomamente e senza alcun titolo, aveva
gestito ed indirizzato i frutti della sottoscrizione ad un solo comune tra
quelli colpiti;

che probabilmente il suddetto giornalista, anche sindaco di un
paese del salernitano, aveva svolto una impropria funzione politica;

che nella missiva i tre sindaci chiedevano l'intervento dei tre de-
stinatari per chiarire gli aspetti della intricata vicenda, soprattutto nel ri-
spetto di coloro che spontaneamente avevano inteso di mostrare la loro
tangibile solidarietaÁ,
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si chiede di conoscere:

se non si ritenga secondo compiti e competenze, di promuovere
un'indagine per accertare quanto hanno evidenziato i tre sindaci ed in
particolar modo di verificare se tutta l'operazione cosõÁ riferita corrispon-
da alla veritaÁ;

nel caso in cui quanto appreso in via informale ma segnalato uf-
ficialmente dai tre amministratori dei comuni interessati trovi conferma,
se non si ritenga di ben definire e valutare comportamenti anomali che
mentre costituirebbero da una parte un deprecabile abuso, dall'altra di-
mostrerebbero di non aver voluto intendere e mettere in atto il senso di
solidarietaÁ manifestato dai cittadini.

(4-16841)

(21 ottobre 1999)

Risposta. ± Al riguardo, nel precisare che si risponde per incarico

della Presidenza del Consiglio dei ministri, si fa presente che la RAI,

opportunamente interessata, ha riferito che in data 29 novembre 1999,

presso la sede del TG1, si sono riuniti i componenti della commissione

«Un aiuto concreto», ossia il delegato del direttore del TG1, il direttore

del «Corriere della Sera», il direttore del «Corriere del Mezzogiorno»,

un direttore centrale della Banca di Roma ed un generale dei cara-

binieri.

Nel corso della riunione, dopo ampio esame dei progetti pervenuti
relativi ai comuni di Sarno e Siano e facendo riferimento alle determi-
nazioni del verbale del 20 maggio 1998 dove si evidenziava la volontaÁ
di finanziare opere «compiute», si eÁ deciso di attribuire al progetto
«Siano: polo per l'infanzia» la somma di lire 1.500.000.000.

Per quanto concerne il progetto relativo al comune di Sarno, la
concessionaria ha precisato che, stante l'elevata dimensione dell'iniziati-
va, eÁ stato determinato un contributo di lire 500.000.000 da utilizzarsi,
anche in questo caso, per un'opera completa nell'ambito del piano «Cit-
tadella del sociale», la cui individuazione, che eÁ stata successivamente
indicata dai proponenti del progetto, eÁ quella relativa al «Centro studi e
servizi valle dell'Agro e centro sociale».

Il Ministro delle comunicazioni

Cardinale
(5 luglio 2000)

____________

CURTO. ± Al Ministro dell'interno e per il coordinamento della pro-
tezione civile e al Ministro senza portafoglio e per la funzione pubblica. ±
Per conoscere dai Ministri in indirizzo quali iniziative intendano assumere
per garantire trasparenza e rispetto delle leggi e dei regolamenti nel co-
mune di Lizzano dove la seduta del consiglio comunale del 4 agosto
1999 giaÁ dichiarata deserta alle ore 19,20, e quivi aggiornata al giorno
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successivo, eÁ stata riaperta alle ore 19,48 dello stesso giorno senza la pre-
senza di alcuni consiglieri che avevano abbandonato l'aula immediata-
mente dopo che la seduta era stata dichiarata deserta.

(4-16241)

(15 settembre 1999)

Risposta. ± Il segretario comunale che ha partecipato alla seduta

del consiglio comunale di Lizzano ha riferito al competente organo di

controllo che il giorno 4 agosto 1999 il sindaco di Lizzano, dopo aver,

senza fare l'appello, comunicato ai presenti che il consiglio andava de-

serto, ha immediatamente dopo rettificato la dichiarazione sospendendo

di mezz'ora la seduta.

CioÁ in quanto il vice sindaco aveva rappresentato la possibilitaÁ pre-
vista da norma regolamentare di quell'ente di poter sospendere per mez-
z'ora le sedute consiliari prima di dichiararle deserte.

Alla ripresa, constatato con appello il numero legale, si avviavano i
lavori del consiglio.

Tanto risulta dal verbale redatto dal segretario verbalizzante.

Le deliberazioni adottate in quella seduta sono state regolarmente
approvate dal comitato di controllo di Taranto, nella seduta dello scorso
30 settembre, a seguito delle dichiarazioni rese dal sindaco e dal segre-
tario comunale.

Il Sottosegretario di Stato per l'interno

Lavagnini

(3 luglio 2000)
____________

CURTO. ± Al Presidente del Consiglio dei ministri. ± Premesso:

che numerosi atti di sindacato ispettivo sono stati presentati in
merito alla trasmissione «Circus», condotta da Michele Santoro e riguar-
dante il contrabbando in generale e la situazione socio-economica della
cittaÁ di Brindisi in particolare;

che ha destato scalpore la manifesta volontaÁ di rappresentare del-
la cittaÁ di Brindisi solo l'immagine meno felice e non anche quella di
cittaÁ operosa, con fermenti industriali di rilievo, con specifiche ed eleva-
te qualificazioni professionali, con una economia per larga parte sana;

che la superficialitaÁ e la rozzezza dimostrata, unita alla mancanza
di approfondimento ed analisi della realtaÁ socio-economica brindisina al-
la quale si sarebbe potuto pure attingere se diligentemente Santoro e la
sua eÂquipe avessero consultato il «Primo rapporto sull'economia e la so-
cietaÁ della provincia di Brindisi», fanno emergere inequivocabilmente un
uso fazioso del servizio pubblico francamente intollerabile;

che quanto avvenuto ha determinato non solo una lesione del-
l'immagine della cittaÁ ma anche danni ingentissimi sotto il profilo dei
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possibili futuri investimenti nazionali ed esteri che, dopo quella trasmis-

sione, appaiono molto meno realizzabili,

l'interrogante chiede di conoscere se il Presidente del Consiglio

non ritenga, per quanto di sua competenza, di dover assumere le azioni

e le iniziative piuÁ idonee affincheÁ la RAI risarcisca i cittadini e le im-

prese della provincia di Brindisi con un nuovo speciale in cui venga

rappresentata anche l'altra faccia di Brindisi, quella della cittaÁ che opera

nella efficienza e nella legalitaÁ, che poi eÁ l'aspetto prevalente.
(4-18618)

(15 marzo 2000)

Risposta. ± Al riguardo, nel far presente che si risponde per incari-

co della Presidenza del Consiglio dei ministri, si ritiene opportuno signi-

ficare che la legge 14 aprile 1975, n. 103, ha attribuito la materia dei

controlli sulla programmazione RAI alla Commissione parlamentare per

l'indirizzo generale e la vigilanza dei servizi radiotelevisivi, per cui nes-

suna possibilitaÁ di intervento eÁ riconosciuta al potere esecutivo.

CioÁ premesso, in merito a quanto rappresentato si eÁ comunque inte-

ressata la concessionaria, la quale ha precisato che la trasmissione della

quale eÁ cenno nell'atto parlamentare eÁ stata caratterizzata da servizi che

avevano lo scopo di aiutare a capire la ragione per la quale era stato di-

sertato dalla cittadinanza il funerale di uno dei due finanzieri uccisi e

non di fornire un'immagine della cittaÁ di Brindisi nel suo complesso.

Per questo motivo, ha riferito la concessionaria, sono state rivolte

domande che vertevano su quel punto ai vari intervistati scelti a Brindi-

si centro ma anche nei quartieri di Sant'Elia, Perrino e Paradiso, che so-

no le aree piuÁ popolose della cittaÁ, nelle quali il contrabbando eÁ

storicamente ben radicato. Come rappresentato dalla concessionaria, le

risposte ricevute in merito hanno determinato il contenuto della trasmis-

sione in questione, che, percioÁ non eÁ addebitabile al conduttore.

In particolare, la concessionaria ha citato la risposta data dalla ve-

dova di Vito Ferrarese, contrabbandiere ucciso nel 1995, che, alla do-

manda sull'assenza dei brindisini al funerale, ha risposto: «Forse percheÁ

il 75 per cento dei brindisini vive sul contrabbando».

La concessionaria ha, infine, fatto presente che il richiesto «diritto

di replica» eÁ stato esercitato, in trasmissione, dallo stesso sindaco della

cittaÁ.

Il Ministro delle comunicazioni

Cardinale

(5 luglio 2000)

____________
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LORENZI. ± Al Ministro delle comunicazioni. ± Premesso:

che notizie apparse sulla stampa della cittaÁ di Cuneo nel mese di
gennaio riportano la notizia della soppressione di un centinaio di uffici
postali;

che la terminologia usata dalle Poste spa eÁ «riorganizzazione del
servizio»;

che tale affermazione potrebbe sottendere la soppressione dei
presidi delle zone montane e svantaggiate, noncheÁ degli uffici postali
presenti nelle aree poco popolate;

che l'assessorato economia montana e foreste della regione Pie-
monte, tramite l'assessore Vaglio, attraverso una lettera inviata anche ai
parlamentari della provincia di Cuneo ha manifestato stupore nel consta-
tare l'allarmismo che eÁ stato creato intorno a questa vicenda che invece,
in base alle sue parole; «si sta evolvendo con la massima collaborazione
e coinvolgimento da parte di tutti» gli enti coinvolti,

l'interrogante chiede di sapere se:

rientri nel piano di riorganizzazione delle Poste spa la soppres-
sione dei presidi postali sopra accennati;

quali princõÁpi siano stati adottati dalle Poste spa per la riorganiz-
zazione del servizio che offre ai cittadini;

se si sia giunti ad una qualche decisione in merito alla soppres-
sione o al mantenimento dei suddetti uffici postali.

(4-18238)

(18 febbraio 2000)

Risposta. ± Al riguardo si ritiene necessario significare che, a se-

guito della trasformazione dell'Ente poste italiane in societaÁ per azioni,

il Governo non ha il potere di sindacarne l'operato per la parte riguar-

dante la gestione aziendale che, com'eÁ noto, rientra nella competenza

propria degli organi statutari della societaÁ.

CioÁ premesso, si fa presente che le Poste italiane spa ± interessate
in merito a quanto rappresentato nell'atto parlamentare in esame ± han-
no tenuto a precisare che l'onere a carico del fornitore del servizio po-
stale eÁ in stretta relazione con i ricavi assicurati dalle singole aree
servite, che dipendono a loro volta da numerosi fattori quali, per esem-
pio, le caratteristiche del territorio, la densitaÁ della popolazione residente
e il reddito del quale essa gode.

La provincia di Cuneo presenta caratteristiche morfologiche di no-
tevole asprezza e si colloca tra quelle a piuÁ bassa densitaÁ di popolazio-
ne; di conseguenza i costi di esercizio della rete sono particolarmente
elevati. La provincia registra inoltre livelli reddituali molto bassi e mo-
desti sono anche i volumi degli invii postali lavorati.

La societaÁ ha quindi significato che la situazione appare poco con-
fortante con riferimento anche ai ricavi da servizi finanziari, che concor-
rono al totale dei ricavi nella misura del 56 per cento contro una media
nazionale del 64 per cento. Infine, dei 293 uffici operanti nella provin-
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cia, ben 279 presentano un margine di contribuzione negativo, di molto
superiore alla media nazionale.

Il piano d'impresa 1998-2002, ha proseguito la concessionaria, nel
confermare la capillaritaÁ della presenza degli uffici postali nel territorio,
prevede che in casi simili si possa ricorrere a diverse soluzioni alternati-
ve, ad esempio graduando gli orari di apertura o introducendo la figura
dell'operatore unico con doppia funzione di recapito e sportelleria. Tali
soluzioni sono state infatti ampiamente adottate nell'area in esame, che
eÁ stata interessata anche da iniziative diverse per l'incremento dei volu-
mi di produzione basato sul recupero dei servizi postali utilizzati dai va-
ri enti locali.

Gli interventi adottati nel contesto in esame, ha precisato la societaÁ,
sono stati definiti anche in due protocolli di intesa, stipulati in data 5
dicembre 1998 e 21 ottobre 1999 tra l'azienda e l'assessorato all'econo-
mia montana della regione Piemonte e comprendono progetti di partico-
lare interesse, quali la realizzazione di un sistema di rilevazione del
livello socio-economico delle realtaÁ montane, che costituisce uno stru-
mento di valutazione delle esigenze del servizio sul territorio la costitu-
zione di un Comitato regione-Poste italiane con il compito di
concordare le azioni, informare gli enti locali sulle iniziative intraprese
e valutare le eventuali criticitaÁ.

Ed infatti le Poste italiane hanno tenuto a chiarire che lo scopo eÁ
quello di intensificare lo sforzo di recupero dell'efficienza e qualitaÁ dei
servizi, nel quadro di un'accresciuta collaborazione tra l'azienda e i di-
versi enti locali giaÁ avviata e che si sta rivelando molto fruttuosa.

Il Ministro delle comunicazioni

Cardinale
(5 luglio 2000)

____________

MARCHETTI. ± Al Ministro della giustizia. ± Premesso:
che nella notte fra il 1ë e il 2 gennaio si eÁ impiccato nel carcere

di Livorno, nella sezione VII, padiglione D, un detenuto di nazionalitaÁ
polacca;

che Roberto Tribolini, detenuto nello stesso carcere, ha scritto
una lettera pubblicata dalla stampa nella quale, fra l'altro, scrive: «E
purtroppo, ancora una volta, come buona abitudine in Italia, ci vuole il
morto e anche questo non sarebbe bastato percheÂ tutto vuol essere in-
sabbiato, lasciato passare inosservato. Ma sia allora valsa a qualcosa la
morte di questo giovane; non la vogliamo strumentalizzare, vogliamo
rendergli solo giustizia e chiedere il vostro aiuto percheÂ sia svolta una
giusta analisi dei fatti, dei percheÂ; si cerchino le responsabilitaÁ, non per
avere un colpevole ad ogni costo o per vedere colpevolizzato l'ultimo
dei responsabili che, come il primo soldato di fanteria, eÁ destinato a ca-
dere. Noi paghiamo con il carcere i nostri errori e, checcheÁ se ne dica,
paghiamo a caro prezzo. Paghi ora chi ha sottovalutato, chi ha preso
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"sotto gamba" i tre tentativi di suicidio di questo ragazzo. Noi, da den-
tro, siamo soggetti a tutte le ripercussioni e le imposizioni di un sistema
antiquato ed inefficiente. Siate voi, uomini di cultura, voi "liberi", per
una volta, la nostra voce»,

si chiede di conoscere:

quali iniziative siano state assunte per accertare le circostanze
nelle quali il tragico evento si eÁ verificato e le eventuali responsabilitaÁ;

se, in particolare, non si ritenga di disporre ogni accertamento
per verificare quali misure siano state adottate per tutelare una persona
che aveva giaÁ attuato tre tentativi di suicidio;

(4-17781)

(18 gennaio 2000)

Risposta. ± Con riferimento all'interrogazione in oggetto, si comu-

nica quanto segue sulla base delle notizie fornite dal Dipartimento del-

l'amministrazione penitenziaria.

Va in primo luogo fatto presente che, a seguito del decesso del de-
tenuto menzionato nell'atto ispettivo, eÁ stata prontamente avviata una in-
dagine amministrativa al fine di appurare le cause dell'accaduto noncheÂ
di accertare se, in relazione all'evento, fossero profilabili responsabilitaÁ
a carico di operatori penitenziari.

Nella relazione ispettiva redatta dal provveditore regionale della
Toscana eÁ stato rilevato che si eÁ trattato di un suicidio avvenuto me-
diante impiccagione.

Va, in ogni caso, sottolineato che, in ordine all'evento, non eÁ stata
riscontrata responsabilitaÁ alcuna da parte di operatori penitenziari, inter-
venuti tempestivamente per prestare soccorso al detenuto, e del persona-
le sanitario o parasanitario, immediatamente attivatosi per i profili di
propria competenza.

La predetta relazione ispettiva eÁ stata, peraltro, inviata all'autoritaÁ
giudiziaria competente che non ha ritenuto di disporre esami autoptici e/
o necroscopici. Quanto ai precedenti atti autolesionistici posti in essere
dal detenuto, si rappresenta che il medesimo era sottoposto ad attenta
sorveglianza ed era costantemente seguito sotto il profilo medico. In
particolare si rileva che il blindato della cella veniva tenuto aperto pro-
prio per garantire un piuÁ agevole controllo del detenuto stesso; tuttavia,
malgrado tale assidua vigilanza, il predetto, che al momento del fatto
aveva in dotazione solo lenzuola di carta usa e getta, ha posto in essere
il gesto autosoppressivo ricavando il cappio da un pezzo di stoffa dei
propri pantaloni (indumento, questo, del quale non era possibile privar-
lo) ed approfittando di un momento in cui l'agente in servizio si trova-
va all'estremo opposto della sezione.

Il detenuto ha poi agito con lucida determinazione posizionandosi a
fianco della porta della cella cosõÁ da non potere essere, in occasione del
triste gesto, immediatamente visto.
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Posto quanto sopra puoÁ affermarsi che l'episodio evocato nell'atto
ispettivo non eÁ da correlare ad alcuna negligenza del personale preposto
alla sorveglianza del detenuto, attesa la predisposizione, nel caso specifi-
co, di tutti gli accorgimenti idonei alla salvaguardia della incolumitaÁ del
medesimo.

Il Ministro della giustizia

Fassino

(6 luglio 2000)

____________

MIGNONE. ± Al Ministro dell'interno e per il coordinamento della

protezione civile. ± Premesso:

che ai sensi e per gli effetti di cui all'articolo 8 della legge 3
maggio 1999, n. 124, il personale ATA (amministrativo, tecnico ed ausi-
liario) degli istituti e scuole statali di ogni ordine e grado eÁ a carico
dello Stato con decorrenza dall'1 gennaio 2000: tale norma, infatti, ha
abrogato le disposizioni (ante legem) che prevedevano sino a tale data
la fornitura di personale da parte dei comuni e delle province allo
Stato;

che ne deriva, secondo i criteri previsti dal decreto 16 ottobre
1999 del Ministro dell'interno di concerto con i Ministri del tesoro, del-
la pubblica istruzione e della funzione pubblica, pubblicato nella Gazzet-

ta Ufficiale del 13 gennaio 2000, serie generale n. 9, la riduzione, a
partire dall'anno 2000, dei trasferimenti erariali agli enti locali, a segui-
to del passaggio del personale ATA alle dipendenze dello Stato, nella
misura corrispondene all'intero onere sostenuto dagli stessi enti nell'an-
no finanziario precedente; (ad esempio, se un comune, avesse sostenuto,
durante l'anno 1999, una spesa di lire 300 milioni per il pagamento di
oneri per il personale transitato allo Stato per effetto della legge n. 124
del 1999 lo stesso comune dovraÁ sopportare, a partire dall'anno 2000,
la riduzione di trasferimenti erariali per l'importo equivalente);

che il Ministro del tesoro, su richiesta del Ministro dell'interno,
provvederaÁ ad apportare le variazioni di bilancio per il trasferimento,
dallo stato di previsione del Ministero dell'interno a quello della pubbli-
ca istruzione, dei fondi corrispondenti al totale degli oneri che gli enti
locali, entro il 31 marzo 2000, andranno a certificare;

atteso che non esiste alcuna correlazione e corrispondenza tra i
trasferimenti dello Stato e le spese di personale che gli enti locali in ge-
nere sopportano, per cui se lo Stato dovesse operare la riduzione dei
trasferimenti nel modo suesposto certamente andrebbe a prelevare risor-
se che non sono proprie: in quanto le spese per il personale per il bilan-
cio di previsione degli enti locali sono inserite nel titolo 1ë della spesa
cui si fa fronte con le entrate dei primi 3 titoli (entrate proprie, entrate
derivanti da trasferimenti, entrate extratributarie),
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si chiede di sapere se non sia il caso di riesaminare la legittimitaÁ
costituzionale della norma e se non si ritenga, comunque, di diramare ai
comuni una circolare esplicativa.

(4-17915)

(20 gennaio 2000)

Risposta. ± Il trasferimento del personale ATA, degli istituti e

scuole statali, dagli enti locali allo Stato, eÁ un'operazione che riporta

coerenza nella gestione delle competenze del Ministero della pubblica

istruzione. Infatti, laddove le risorse di un settore dello Stato sono forni-

te dallo stesso settore di appartenenza, nel caso specifico dal Ministero

della pubblica istruzione risulta ottimale la gestione delle stesse risorse

sia sotto il profilo finanziario che organizzativo.

Non si ravvisa pertanto la necessitaÁ di riesaminare la legittimitaÁ co-
stituzionale della norma (verifica che comunque spetta agli organi del-
l'ordine giudiziario) la cui ratio risponde al principio dell'articolo 97
della Costituzione che sancisce che i pubblici uffici sono organizzati se-
condo disposizioni di legge, in modo che siano assicurati il buon anda-
mento e l'imparzialitaÁ dell'amministrazione.

L'operazione viene definita neutra, in quanto all'ente locale vengo-
no ridotti trasferimenti erariali pari all'importo della spesa del personale
ATA che attualmente non sostiene piuÁ, in quanto, dal 1ë gennaio 2000,
detto personale non dipende piuÁ dall'ente locale. A tal proposito, occor-
re osservare come al passaggio di attribuzione di nuove funzioni agli
enti locali debba seguire un adeguato trasferimento di risorse secondo il
principio di sussidiarietaÁ introdotto dalla legge 15 marzo 1997, n. 59, ed
attualmente previsto dal disposto dell'articolo 2, della legge 8 giugno
1990, n. 142, come sostituito dall'articolo 2 della recente legge 3 agosto
1999, n. 265. In modo analogo ma speculare, tale principio deve inten-
dersi per la riduzione dei trasferimenti agli enti locali conseguenti alla
cessione di personale ATA. Inoltre occorre rammentare, anche in questa
sede, che eÁ necessario, attese le note difficoltaÁ di bilancio, adottare
provvedimenti che non comportino ulteriori oneri a carico dello Stato.

L'operazione viene inoltre definita a costo zero, in quanto il costo
del personale ATA, trasferito al Ministero della pubblica istruzione, vie-
ne sostenuto dallo Stato in conseguenza della riduzione di pari importo
ai trasferimenti erariali degli enti locali. Si lamenta in proposito la ridu-
zione di risorse non proprie dell'ente locale, osservando che le spese di
personale vengono sostenute con le entrate dei primi tre titoli di bilan-
cio (entrate proprie, entrate derivanti da trasferimenti ed entrate extratri-
butarie). Tuttavia, la riduzione dei trasferimenti erariali agli enti locali
dei costi sostenuti per il personale trasferito dal 1ë gennaio 2000 eÁ l'u-
nica operazione possibile che trova giustificazione sia in senso storico
che tecnico. Infatti, operativamente, eÁ possibile effettuare la riduzione
del contributo ordinario attribuito agli enti locali, in quanto lo stesso
rappresenta in senso storico il contributo nel quale sono confluite le en-
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trate delle soppresse imposte locali. Tale contributo eÁ andato nel tempo
con i vari decreti di finanza locale a finanziare i bilanci degli enti locali
senza, ad eccezione dei contributi per investimenti, una specifica desti-
nazione. CioÁ rende possibile ora in vigenza della legge n. 124 del 1999
operare una riduzione dei trasferimenti erariali senza compromettere ed
alterare gli equilibri di bilancio.

Da ultimo, al fine di rispondere alla richiesta circa l'esigenza che
venga emanata una circolare esplicativa per gli enti locali, si evidenzia
che la stessa eÁ stata emanata in forma telegrafica. La circolare n. 5 del
28 febbraio 2000 contiene le istruzioni in merito alla certificazione da
produrre entro il 31 marzo 2000, mediante la quale gli enti locali comu-
nicano l'onere sostenuto per l'anno 1999, in applicazione del decreto di
questo Ministero del 16 ottobre 1999 emanato ai sensi dell'articolo 8
della citata legge n. 124 del 1999.

Il Sottosegretario di Stato per l'interno

Lavagnini

(3 luglio 2000)
____________

MILIO. ± Al Ministro di grazia e giustizia. ± Premesso:

che Evelina G., una ragazza tossicodipendente di 25 anni, dete-
nuta da un anno per reati minori legati all'uso di droga presso la casa
circondariale di Pontedecimo, secondo la versione fornita dal carcere, eÁ
stata trovata il 5 maggio 1999 in fin di vita nella sua cella nell'inferme-
ria ed eÁ deceduta durante il trasporto d'urgenza all'ospedale Gallino di
Pontedecimo;

che Evelina G. aveva tentato il suicidio soltanto 10 giorni prima
e in base al regolamento avrebbe dovuto essere considerata «a rischio»
di altri atti di autolesionismo e quindi attentamente controllata;

che a cioÁ va aggiunto il fatto che Evelina G. pur essendo stata
sottoposta a un trattamento a scalare ed in procinto di lasciare il carcere
per la comunitaÁ l'«Incontro», a causa delle precarie condizioni fisiche e
psichiche era sottoposta a terapia ad alto dosaggio con benzodiazepine;

che inoltre, nella cella di Evelina G. sarebbero state ritrovate
tracce di eroina, mentre poche ore prima, in seguito ad una perquisizio-
ne, erano stati ritrovati ben 100 grammi di eroina nella cella di un'altra
detenuta;

che l'episodio del decesso ha almeno due precedenti poicheÂ il
giorno 11 febbraio 98 una ragazza tossicodipendente e detenuta per mo-
tivi disciplinari presso la sezione AS del carcere si era impiccata e il
giorno 29 luglio 1998 un'altra ragazza tossicodipendente e affetta da
HIV eÁ stata trasportata d'urgenza in condizioni gravissime all'ospedale
Galliera dove eÁ deceduta ed altri casi di autolesionismo e tentativi di
suicidio da parte di detenuti tossicodipendenti, si sono verificati nel
carcere;
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che la carenza di spazi e di occasioni di socialitaÁ all'interno del-
l'istituto, le difficoltaÁ di accesso ai colloqui e di utilizzo di locali quali
la palestra e la biblioteca insieme a restrizioni di vario ordine e la du-
rezza del trattamento sono stati piuÁ volte oggetto di denuncia dei dete-
nuti e dei loro familiari, in particolare presso la sezione femminile
dell'istituto negli ultimi mesi;

che il Ser.T. di Genova opera all'interno del carcere con proprio
personale medico, in base alla convenzione stipulata tra ASL 3 «Geno-
vese» e Istituto il 19 novembre 1997, ma non si eÁ ancora provveduto
alla realizzazione di una eÂquipe fissa con responsabile incaricato sull'e-
sempio di quanto giaÁ messo in atto nel carcere di Marassi;

che un utilizzo molto accentuato di benzodiazepine nelle terapie
eÁ segnalato all'interno dell'Istituto mentre eÁ ostacolato l'uso ai medici
del Ser.T. del metadone anche nel caso di cittadini giaÁ in cura presso i
servizi, e a fronte di queste limitazioni l'episodio dimostra la presenza
di eroina illegale in carcere;

che l'articolo 96 del decreto del Presidente della Repubblica
n. 309 del 1990 stabilisce il diritto del cittadino farmacodipenedente e
alcooldipendente alla continuitaÁ della cura e all'inizio di una cura ade-
guata allorcheÁ viene ristretto in carcere e il decreto ministeriale 444/90
attribuisce al medico del Ser.T. operante in carcere la responsabilitaÁ ul-
tima del trattamento,

si chiede di sapere:

quali provvedimenti si intenda intraprendere per accertare se la
versione fornita corrisponda a veritaÁ per quale motivo Evelina G. non
abbia potuto essere soccorsa presso l'infermeria e per quale motivo non
fossero state disposte opportune misure di controllo, se la terapia e i do-
saggi cui la ragazza era sottoposta fossero appropriati e non le abbiano
causato danni fisici e quali responsabilitaÁ esistano nell'accaduto;

quali provvedimenti si intenda intraprendere per verificare se la
presenza di eroina nell'istituto sia un fatto episodico o abituale e per ac-
certare se vi siano state responsabilitaÁ e complicitaÁ nella introduzione di
un cosõÁ ingente quantitativo;

se non si ritenga opportuno richiedere alla direzione e ai respon-
sabili sanitari dell'istituto una relazione dettagliata sui farmaci utilizzati,
sui dosaggi praticati e sui protocolli medici cui si fa riferimento, in par-
ticolare riguardo alla assistenza e cura dei farmacodipendenti da eroina
e da altre sostanze di abuso;

se non si ritenga di voler verificare che il narcan (insieme ad al-
tri farmaci di analogo utilizzo nel caso di assunzioni in dosi eccessive
di benzodiazepine) sia presente a Pontedecimo e in tutti gli altri istituti
penitenziari;

se non si ritenga oppotuno verificare come altre volte richiestole,
se quanto stabilito dall'articolo 96 del decreto del Presidente della Re-
pubblica n. 309 del 1990 e dall'articolo 2, comma 4, del decreto mini-
steriale n. 444/90 sia correttamente rispettato a Pontedecimo e in tutti
gli altri istituti penitenziari;
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se non si ritenga necessario alla luce dell'allarmante frequenza
con cui atti di autolesionismo, tentativi di suicidio ed episodi autosop-
pressivi sono accaduti negli ultimi mesi, disporre una accurata ricogni-
zione delle condizioni di vita e del rispetto dei diritti dei detenuti
presso la casa circondariale di Pontedecimo;

se non si ritenga infine di fronte alla gravitaÁ di questo fatto e di
altri analoghi accaduti in altri istituti penitenziari, all'elevato numero di
detenuti tossicodipendenti ristretti in carcere noncheÂ di ragioni di tutela
della salute collettiva, della sicurezza e dell'ordine pubblico, necessari
ed urgenti sollecitare il Governo a prendere iniziativa sul tema della de-
penalizzazione delle condotte relative all'uso di droghe e dell'avvio di
programmi di distribuzione sotto controllo medico di eroina sull'esempio
di quanto eÁ avvenuto anche in altri paesi europei.

(4-15437)

(1ë giugno 1999)

Risposta. ± Con riferimento all'interrogazione in oggetto, si comu-

nica quanto segue sulla base delle notizie fornite dal Dipartimento del-

l'amministrazione penitenziaria.

La detenuta indicata nell'atto ispettivo, arrestata il 30 agosto 1998
e ristretta presso la casa circondariale di Genova-Pontedecimo, nel corso
della visita sanitaria di primo ingresso era apparsa in condizioni generali
discrete, bencheÂ affetta da sindrome di astinenza.

Durante il suo periodo di carcerazione eÁ stata sottoposta a terapia
metadonica a scalare ed eÁ stata seguita dal SERT competente per terri-
torio fino al 6 novembre 1998. Nel frangente temporale trascorso presso
il carcere di Pontedecimo ha tenuto un comportamento irregolare, mo-
strando, a periodi alterni, disponibilitaÁ al dialogo e disturbi della perso-
nalitaÁ.

Peraltro, fin dai primi giorni di detenzione, erano emersi problemi
di incompatibilitaÁ con le altre detenute per motivi attinenti alle rispettive
vicissitudini processuali. Ad ogni modo non eÁ possibile affermare se tali
episodi possano essere stati la causa o la conseguenza di uno stato di
ansia diagnosticato il 30 novembre 1998 e solo successivamente imputa-
to a disturbi della personalitaÁ, nel corso delle visite psichiatriche cui la
medesima fu sottoposta (tanto da farne ipotizzare l'8 dicembre 1998 il
ricovero in ospedale psichiatrico giudiziario).

Dall'alternanza di disponibilitaÁ al dialogo a stati depressivi eÁ scatu-
rito, il 1ë aprile 1999, un atto autolesionistico. Pochi giorni dopo la de-
tenuta stessa ha chiesto il ricovero in infermeria percheÂ affetta da crisi
di panico. Contestualmente, essendosi presentata l'opportunitaÁ dell'acco-
glienza presso la comunitaÁ «L'incontro», la medesima ha cominciato ad
orientare il proprio comportamento verso tale prospettiva.

Purtroppo, dopo una settimana di degenza presso l'infermeria del
carcere, si eÁ verificato il decesso, dovuto all'assunzione di una bevanda
contenente sostanze stupefacenti.
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Le spontanee dichiarazioni rese da alcune detenute, preoccupate per

la propria incolumitaÁ in quanto avevano assunto la medesima sostanza,

hanno consentito di risalire alla detenuta Patrizia Pezzolato, nuova giun-

ta in istituto dallo stato di libertaÁ, che ne aveva introdotto un notevole

quantitativo, celandolo negli orifizi vaginale ed anale, cosõÁ eludendo le

rituali perquisizioni.

L'inchiesta penale, aperta dall'autoritaÁ giudiziaria al riguardo, ha

portato alla richiesta di rinvio a giudizio a carico della predetta Pezzola-

to in ordine ai reati di cui agli articoli 81, cpv, del codice penale, 73,

80 del decreto del Presidente della Repubblica n. 309 del 1990 e 586

del codice penale (commesso, quest'ultimo, a danno della detenuta alla

quale si riferisce l'onorevole interrogante); il relativo processo si eÁ con-

cluso, in data 11 maggio 2000, con la condanna, in seguito a giudizio

abbreviato, dell'imputata alla pena di anni 8, mesi 5 e giorni 10 di re-

clusione e lire 60.000.000 di multa.

Va comunque rilevato che il provveditore regionale dell'ammini-

strazione penitenziaria, a seguito del triste evento ± in relazione al quale

non sono state riscontrate responsabilitaÁ in capo agli operatori peniten-

ziari ed allo staff sanitario chiamati tempestivamente ad intervenire ± ha

provveduto ad attivare, in collaborazione con l'ufficio centrale della for-

mazione del personale, iniziative di aggiornamento finalizzate a sensibi-

lizzare il personale di polizia penitenziaria alle problematiche del

disagio dei detenuti, nel quadro di un progressivo allineamento degli

obiettivi del trattamento con quelli della sicurezza.

Sul problema piuÁ generale della tossicodipendenza in carcere, la

previsione di cui all'articolo 96 del testo unico n. 309 del 1990 compor-

ta per il Servizio sanitario nazionale (e per esso i servizi delle tossicodi-

pendenze SERT delle USL) l'obbligo di provvedere alla cura e alla

riabilitazione dei tossicodipendenti detenuti negli istituti penitenziari. Pe-

raltro la carenza delle risorse messe a disposizione dai SERT ha reso

talvolta difficile perfezionare gli specifici atti di convenzione per tutti

gli istituti penitenziari e cosõÁ anche definire gli aspetti di interazione e

coordinamento tra l'amministrazione penitenziaria e le aziende USL ter-

ritorialmente competenti.

Va, peraltro, sottolineato che, nel dicembre dello scorso anno, eÁ

stata emanata una circolare congiunta dei Ministri della giustizia e della

sanitaÁ sull'assistenza sanitaria ai tossicodipendenti, nella quale, tra le al-

tre novitaÁ, vi eÁ chiara e netta l'indicazione dell'uso del metadone (giaÁ

previsto dalla normativa vigente), non solo a scalare, ma anche a mante-

nimento, diretta a superare le prassi negative di molti SERT.
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Quanto, infine, all'ultimo quesito, si fa presente che la normativa
vigente non sanziona penalmente il soggetto che faccia uso personale,
bencheÂ terapeutico, di droghe.

Il Ministro della giustizia

Fassino
(6 luglio 2000)

____________

MILIO. ± Al Presidente del Consiglio dei ministri e al Ministro del-
l'interno e per il coordinamento della protezione civile. ± Per conoscere:

se tutte le «cartoline avviso» da inviare agli elettori residenti al-
l'estero, ai sensi dell'articolo 6 della legge 7 febbraio 1979, n. 40, per
il voto sui referendum del prossimo 21 maggio siano state spedite «en-
tro il ventesimo giorno successivo a quello della pubblicazione del de-
creto di convocazione dei comizi» (24 corrente mese) e «col mezzo
postale piuÁ veloce», quante siano state le cartoline spedite e con quale
mezzo e quali controlli siano stati effettuati per garantire l'invio delle
cartoline a tutti gli aventi diritto;

se tutti i cittadini residenti all'estero «ultracentenari» siano stati
cancellati dalle liste elettorali in ottemperanza all'articolo 4, lettera d),
della legge 27 ottobre 1988, n. 470, quale sia il numero di tali cancella-
zioni e quali controlli siano stati effettuati per garantire la totale ed ef-
fettiva cancellazione;

quali provvedimenti il Governo intenda adottare per dare formale
e concreto riscontro alla richiesta inoltrata al Presidente della Repubbli-
ca noncheÁ al Presidente del Consiglio e al Ministro dell'interno da parte
dei comitati promotori dei referendum ai quali eÁ affidato dalla giurispru-
denza della Corte costituzionale il compito istituzionale di accompagna-
re e seguire in ogni momento l'iter referendario e di verificare e di
vigilare che il diritto dei cittadini sia pienamente garantito;

in particolare, se si intenda adottare un decreto-legge (essendo
ormai palesemente impraticabile la via parlamentare e trattandosi di un
caso da manuale di «straordinaria necessitaÁ e urgenza») per disporre
l'immediata revisione delle liste elettorali degli italiani residenti all'este-
ro e per garantire loro la possibilitaÁ di votare per corrispondenza. La
necessitaÁ e l'urgenza di questo decreto eÁ inoltre indispensabile per evita-
re che la possibilitaÁ di raggiungere il quorum venga di fatto fissata nella
situazione attuale al 55 per cento degli aventi diritto anzicheÁ al 50 per
cento come previsto dalla Costituzione.

(4-19039)

(27 aprile 2000)

Risposta. ± Come previsto dall'articolo 6 della legge 7 febbraio

1979, n. 40, entro il ventesimo giorno successivo a quello della pubbli-

cazione del decreto di convocazione dei comizi, i comuni di iscrizione
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nelle liste elettorali spediscono, con il mezzo postale piuÁ rapido, agli
elettori residenti all'estero, una cartolina avviso recante l'indicazione
della data della votazione, l'avvertenza che il destinatario potraÁ ritirare
il certificato elettorale presso il competente ufficio comunale e che l'esi-
bizione della cartolina stessa da diritto al titolare di usufruire delle faci-
litazioni di viaggio per recarsi a votare.

Tale adempimento eÁ stato regolarmente curato anche per le consul-
tazioni referendarie del 21 maggio 2000.

Infatti in tale occasione i comuni hanno spedito, nei termini previ-
sti, le prescritte cartoline a mezzo della posta prioritaria che costituisce
il mezzo postale piuÁ rapido attualmente previsto.

In merito alla cancellazione dalle liste elettorali dei cittadini resi-
denti all'estero, ai sensi dell'articolo 4 della legge 27 ottobre 1988,
n. 470, di cui eÁ cenno nell'interrogazione, si precisa che tale norma pre-
vede la cancellazione dall'AIRE per i seguenti motivi:

a) per iscrizione nell'anagrafe della popolazione residente a se-
guito di trasferimento dall'estero;

b) per immigrazione dall'estero in altro comune della Repub-
blica;

c) per morte, compresa la morte presunta giudizialmente dichia-
rata;

d) per irreperibilitaÁ presunta, trascorsi cento anni dalla nascita o
dopo l'effettuazione di due successive rilevazioni;

e) per perdita della cittadinanza;
f) per trasferimento nell'AIRE di altro comune.

Ai sensi della suddetta norma sono stati cancellati dall'AIRE, e
conseguentemente dalle liste elettorali a seguito della revisione straordi-
naria effettuata in occasione delle elezioni regionali ed amministrative
dello scorso 16 aprile, e della prima tornata di revisione straordinaria
per i referendum del 21 aprile (conclusasi il 6 maggio), 47.450 elettori.

In vista dei referendum del 21 maggio 2000, con decreto-legge 10
maggio 2000, n. 111, recante «Disposizioni urgenti in materia di anagra-
fe degli italiani residenti all'estero e sulla revisione delle liste elettora-
li», eÁ stata esplicitata e, al contempo, ampliata la fattispecie giuridica
dell'irreperibilitaÁ presunta contemplata dalla succitata lettera d) dell'arti-
colo 4 della legge n. 470 del 1988.

Infatti, viene prevista la cancellazione dall'AIRE e dalle liste elet-
torali, oltre che nel caso siano trascorsi cento anni dalla nascita o dopo
la effettuazione di due successive rilevazioni, anche quando manchi l'in-
dirizzo o a seguito del ritorno senza recapito della cartolina avviso spe-
dita in occasione delle due ultime consultazioni, esclusa quella europea
limitatamente ai cittadini residenti nei paesi dell'Unione, noncheÂ le con-
sultazioni referendarie locali.

A seguito di tale atto normativo, i comuni hanno provveduto ad ap-
portare le seguenti, ulteriori cancellazioni alle liste elettorali:

234.219 (per indirizzo inesistente);
118.877 (per cartoline non recapitate);
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9.555 (altre cancellazioni);

per un totale di 362.651 cancellazioni.

Il Sottosegretario di Stato per l'interno

Lavagnini

(3 luglio 2000)
____________

MORO. ± Ai Ministri dell'interno e per il coordinamento della pro-

tezione civile e delle finanze. ± Premesso:

che a seguito dell'entrata in vigore del decreto-legge cosiddetto
«pulisci-liste», che ha reso possibile la cancellazione dagli elenchi elet-
torali di defunti ed emigrati all'estero, anche la nota attrice Sophia Lo-
ren eÁ stata depennata dall'elenco degli aventi diritto al voto di Pozzuoli
(Napoli);

che secondo quanto reso noto dall'ufficio stampa della cittadina
campana il fatto si eÁ verificato poicheÁ la signora Loren, o meglio Scico-
lone, non ha mai comunicato al comune di Pozzuoli il suo nuovo indi-
rizzo all'estero;

che la legge 27 ottobre 1988, n. 470, in materia di analisi e cen-
simento degli italiani all'estero, qualora non ci sia stata la comunicazio-
ne dell'indirizzo da parte del cittadino (dichiarazione), all'articolo 6,
comma 5, stabilisce che «le rappresentanze diplomatiche e gli uffici
consolari provvedono comunque a svolgere ogni opportuna azione intesa
a promuovere la presentazione delle dichiarazioni..., avvalendosi, per
quanto possibile, della collaborazione delle pubbliche autoritaÁ locali», e,
secondo quanto previsto dal successivo comma 6, «provvedono ad iscri-
vere d'ufficio i cittadini italiani ... dei quali gli uffici consolari abbiano
conoscenza, in base ai dati in loro possesso»;

considerato che si dubita che le nostre autoritaÁ diplomatiche nei
luoghi ove la Loren solitamente dimora, peraltro ben noti a tutti, come
la Svizzera (Ginevra), la Francia e l'America possano incontrare partico-
lari difficoltaÁ a rintracciarne l'indirizzo; se cosõÁ fosse potrebbe sempre
rivolgersi ad un «paparazzo», sicuramente in grado di fornire loro l'esat-
to indirizzo dell'attrice,

l'interrogante chiede di sapere:

se, prima di procedere alla cancellazione di un elettore dalle liste
elettorali, le amministrazioni coinvolte nel procedimento pongano in es-
sere, davvero, tutti gli sforzi possibili al fine di appurare l'esatto indiriz-
zo degli aventi diritto al voto;

se nel caso suesposto, comune sicuramente ad altre persone, la
privazione, probabilmente in modo illegittimo, dell'elettorato attivo non
potrebbe giustificare un'omissione del pagamento delle imposte allo Sta-
to italiano.

(4-19250)

(23 maggio 2000)
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Risposta. ± In merito alla problematica rappresentata si precisa che
il decreto-legge 10 maggio 2000, n. 111, esplicita ed, al contempo, am-
plia la fattispecie giuridica dell'irreperibilitaÁ presunta, giaÁ contemplata
dall'articolo 4, comma 1, lettera d) della legge n. 470 del 1988.

Viene, infatti, prevista la cancellazione dall'AIRE (e, conseguente-
mente, dalle liste elettorali) per irreperibilitaÁ presunta, salvo prova con-
traria, oltre che nel caso siano trascorsi cento anni dalla nascita o dopo
la effettuazione di due successive rilevazioni, anche quando manchi l'in-
dirizzo o a seguito del ritorno senza recapito della cartolina avviso spe-
dita in occasione delle due consultazioni elettorali ivi indicate.

I cittadini cancellati sono iscritti in apposito elenco e non perdono
il diritto al voto sia percheÂ la norma introduce la formula di salvaguar-
dia della prova contraria, sia percheÂ i cittadini cancellati dalle liste elet-
torali, per effetto del provvedimento in argomento, possono, qualora si
presentino all'ufficio elettorale, essere senz'altro ammessi al voto me-
diante rilascio del certificato elettorale, come autorevolmente sottolineato
dal presidente della Commissione affari costituzionali del Senato nel
suo intervento in sede di conversione dell'atto normativo.

CioÁ in effetti eÂ avvenuto per 572 elettori residenti all'estero che,
presentatisi agli uffici comunali in occasione dello svolgimento della
consultazione referendaria del 21 maggio 2000, sono stati immediata-
mente ammessi al voto.

Per quanto concerne, poi, la richiesta di conoscere se prima di pro-
cedere alla cancellazione dalle liste elettorali degli elettori irreperibili
sia stato fatto ogni sforzo per acquisire l'indirizzo degli aventi diritto al
voto, si ritiene di dover rammentare che l'articolo 6, comma 1, della
legge 27 ottobre 1988, n. 470, sull'anagrafe e il censimento degli italia-
ni all'estero, prevede che i cittadini italiani che trasferiscono la loro re-
sidenza da un comune italiano all'estero devono farne dichiarazione
all'ufficio consolare della circoscrizione di immigrazione entro novanta
giorni dalla immigrazione, ed il successivo comma 3 dispone che i cit-
tadini italiani residenti all'estero che cambiano la residenza o l'abitazio-
ne devono farne dichiarazione entro novanta giorni all'ufficio consolare
nella cui circoscrizione si trova la nuova residenza o la nuova abita-
zione.

Il Sottosegretario di Stato per l'interno

Lavagnini
(3 luglio 2000)

____________

MUNDI, NAPOLI Roberto, CORTELLONI, DI BENEDETTO,
LAURIA Baldassare, NAVA, CIMMINO. ± Al Ministro della giustizia.

± Premesso:
che gli appartenenti al Corpo di polizia penitenziaria, al pari del-

le altre forze di polizia fruiscono della mensa obbligatoria, secondo le
modalitaÁ previste dalla legge n. 203 del 1989 che tale servizio istituisce;
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che rispetto ad un servizio non a caso «obbligatorio», proprio
percheÁ legato alle esigenze operative di personale di un corpo di polizia
che non puoÁ recarsi presso il proprio domicilio per la consumazione del
pasto, l'amministrazione penitenziaria ha emanato negli ultimi tre anni
decine di disposizioni, ciascuna in contrasto con la precedente, tali da
ingenerare uno stato di permanente confusione presso le sedi periferiche
della stessa amministrazione;

che risulta, infatti, che in base all'orario di servizio, alla durata
del turno di sei o di otto ore giornaliere, del posto di servizio e soprat-
tutto alle decisioni che vengono adottate nel particolare istituto peniten-
ziario, diverse da quelle assunte in altra analoga infrastruttura, il
personale di polizia penitenziaria possa fruire o non fruire della citata
mensa obbligatoria di servizio, ovvero essere soggetto al recupero del
tempo impiegato o al rimborso delle spese del pasto;

che tale andamento altalenante, a riprova di una palese disorga-
nizzazione dei servizi penitenziari tra centro e periferia anche in tale
settore, oltre al disagio per il personale, sarebbe esclusivamente legato
alla penuria di fondi in bilancio che non solo non sono stati previsti in
misura adeguata ma, in un recente passato, sarebbero stati utilizzati per
garantire impropriamente la mensa obbligatoria di servizio gratuita non
solo agli appartenenti alla polizia penitenziaria ma anche agli altri profi-
li professionali della stessa amministrazione;

che l'OSAPP (Organizzazione sindacale autonoma polizia peni-
tenziaria) con numerose missive ha piuÁ volte sollecitato autoritaÁ ammini-
strative e politiche del Dicastero della giustizia a sanare tale annoso
problema, senza ottenere allo stato alcun effettivo riscontro,

si chiede di sapere:

se non si ritenga che la mensa obbligatoria di servizio, come sta-
bilisce la legge in premessa, sia destinata a tutti gli appartenenti al Cor-
po di polizia penitenziaria comunque impiegati in servizio d'istituto o di
traduzione e piantonamento o di supporto a tali servizi e tali da non po-
ter consentire pause per la consumazione dei pasti anche all'esterno del-
le infrastrutture penitenziarie;

quali iniziative si intenda assumere e quali interventi adottare per
migliorare la fruizione della mensa obbligatoria di servizio del personale
di polizia penitenziaria, per fare definitiva chiarezza nelle disposizioni
l'una contraria alla precedente su tale argomento e per impedire diffor-
mitaÁ non solo in danno del personale ma che minano qualsiasi presup-
posto di idonea vivibilitaÁ lavorativa.

(4-17542)

(14 dicembre 1999)

Risposta. ± Con riferimento all'interrogazione in oggetto, si comu-

nica che eÁ stato interessato il competente Dipartimento dell'amministra-

zione penitenziaria che ha al riguardo rappresentato che le disposizioni

dallo stesso impartite con lettera circolare del 5 novembre 1997 e con
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la nota del 24 luglio 1998 e riguardanti le modalitaÁ di fruizione della

mensa obbligatoria di servizio prevista dalla legge 18 maggio 1989,

n. 203, hanno determinato non poche perplessitaÁ interpretative per la

supposta loro contaddittorietaÁ.

Pertanto il competente ufficio del personale, con circolare del 23
novembre 1998 eÁ ritornato sull'argomento per fornire un quadro siste-
matico della disciplina, sottolineando ± da una parte ± la piena validitaÁ
delle disposizioni di cui alla circolare del 5 novembre 1997 ± e ± dal-
l'altra ± la loro compatibilitaÁ con quanto disposto da,la successiva nota
del 24 luglio 1998 che, relativamente al tempo occorrente per la consu-
mazione del pasto, ha precisato che taluni servizi, per la loro tipologia,
tollerano l'interruzione dell'attivitaÁ prestata con conseguente obbligo di
recuperare il tempo trascorso per la fruizione della pausa pranzo.

Si eÁ lasciato all'autoritaÁ dirigente il compito di individuare tali ser-
vizi in relazione alle situazioni concrete di ciascuna realtaÁ operativa, si-
gnificando che, di norma, l'individuazione dovrebbe avere ad oggetto i
servizi espletati nei settori specificatamente amministrativi ed ammini-
strativo-contabili, consentendo, al contrario, la possibilitaÁ di individuare
quelli che, per la loro peculiare natura (quale, a mero titolo di esempio,
il servizio svolto presso la sala regia) possono essere equiparati ai servi-
zi «a turno».

Siffatta soluzione, contrariamente a quanto appare agli onorevoli in-
terroganti, non sembra priva di sensibilitaÁ equitativa nei confronti del-
l'intero personale operante nelle varie strutture dell'amministrazione,
atteso che disciplinare in maniera differenziata condizioni lavorative di-
verse (i servizi a turno e quelli ad essi equiparabili, ed i servizi non a
turno) appare pienamente rispondente ai dettami costituzionali.

Alla luce, pertanto, dei chiarimenti intervenuti, le direzioni degli
istituti o servizi sono tenute a subordinare l'ammissione alla mensa ob-
bligatoria di servizio all'accertamento della sussistenza dei presupposti
previsti dall'ultima circolare del 1998.

Il Ministro della giustizia

Fassino

(6 luglio 2000)
____________

PEDRIZZI. ± Al Presidente del Consiglio dei ministri, al Ministro
senza portafoglio per la solidarietaÁ sociale e ai Ministri della giustizia

e della sanitaÁ. ± Premesso:

che scalpore e polemiche ha suscitato la vicenda della tredicenne
psicolabile di Pozzallo (Ragusa) rimasta incinta;

che le dichiarazioni del nuovo tutore legale della minore, mini-
mizzanti il proposto aborto, hanno suscitato vasta riprovazione;

che il precedente tutore, contrario all'aborto, eÁ stato sostituito
con provvedimento del giudice;
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che non eÁ possibile sostenere, con un minimo di ragionevolezza,
che l'aborto sia il male minore, la soppressione della vita umana eÁ sem-
pre il male maggiore;

che eÁ allucinante il comportamento di chi pensa di risolvere il
problema togliendo di mezzo una vita umana come se fosse solo un og-
getto ingombrante;

l'interrogante chiede di conoscere:

quali interventi urgenti si intenda disporre per evitare che si con-
sumi un vero e proprio omicidio, deliberatamente ignorando un retroter-
ra umano (il padre minorenne, i parenti conseguinei) da coltivare per
raccogliere i frutti, sempre sperabili, di una paternitaÁ responsabile e di
una solidarietaÁ in grado di sostituirsi all'inadeguatezza della legislazione
e delle istituzioni;

quali misure di sostegno si ritenga di adottare al fine di fugare
ogni prospettiva di difficoltaÁ economiche e sociali della giovane coppia
e del nascituro e di consentire un decorso della gravidanza assistita e
serena;

quali accertamenti si reputi di effettuare ai fini di appurare i mo-
tivi per i quali il primo tutore della ragazzina, che era contrario all'a-
borto, sia stato sollevato dal suo incarico.

(4-17563)

(14 dicembre 1999)

Risposta. ± Con riferimento all'interrogazione in oggetto si fa pre-

sente quanto segue, segnalando che i Ministri per la solidarietaÁ sociale

e della sanitaÁ hanno comunicato di non disporre in merito di propri ele-

menti di risposta.

Il presidente del tribunale di Modica, interpellato sulla vicenda evo-
cata nell'atto ispettivo, ha riferito che, nel caso di specie, non si eÁ pro-
ceduto a una sostituzione del tutore in senso tecnico.

In realtaÁ la tutela, aperta il 27 novembre 1999 a seguito della deca-
denza della potestaÁ genitoriale della madre della ragazza ± dichiarata
dal tribunale dei minori di Catania con decreto del 26 novembre 1999 ±
eÁ stata chiusa in data 1ë dicembre 1999, avendo il predetto tribunale ac-
certato che la minore era stata in precedenza riconosciuta dal padre na-
turale.

Con la chiusura della procedura il nominato tutore eÁ, ovviamente,
cessato dalla carica.

Il medesimo presidente ha aggiunto che, per come riferitogli dal
giudice tutelare, il menzionato tutore aveva giaÁ manifestato, in occasio-
ne dell'accettazione dell'ufficio, perplessitaÁ e titubanze per le responsa-
bilitaÁ che, a suo dire, l'incarico avrebbe comportato. Successivamente,
avendo il tribunale dei minori (con decreto del 2 dicembre 1999) dichia-
rato decaduto dalla potestaÁ genitoriale anche il padre naturale della mi-
nore, eÁ sorta la necessitaÁ di aprire nuovamente la tutela.
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Conseguentemente il giudice tutelare, non essendo vincolato dalle
scelte operate in precedenza ed anche in considerazione delle perplessitaÁ
manifestate dal tutore dapprima nominato, ha provveduto a conferire il
nuovo incarico ad altro soggetto ritenuto particolarmente idoneo a svol-
gere le funzioni affidategli, essendo medico di famiglia della minore e,
quindi, in grado di valutare al meglio la delicata situazione della minore
stessa.

Va infine sottolineato che il predetto giudice tutelare non ha auto-
rizzato l'interruzione della gravidanza.

Il Ministro della giustizia

Fassino

(6 luglio 2000)
____________

PETTINATO. ± Al Ministro per gli affari regionali. ± Premesso:

che eÁ in vigore in Italia la legge n. 281 del 1991, approvata dal
Parlamento, sul randagismo in cui si prevede la predisposizione di ade-
guati canili per accogliere decentemente i cani randagi, prendendo nel
contempo accordi con le ASL per la sterilizzazione degli stessi in accor-
do con la normativa europea in materia;

che la regione Sicilia risulta sull'argomento completamente ina-
dempiente percheÁ non ha recepito la legge suddetta,

si chiede di sapere:

quali iniziative si intenda assumere affincheÁ in Sicilia si evitino i
maltrattamenti dei cani randagi che vengono uccisi sul posto se ammala-
ti o, se non tali, relegati in aree simili a campi di sterminio;

se non si ritenga opportuno intraprendere iniziative affincheÁ la
suddetta regione si adegui alla legislazione nazionale in materia.

(4-18425)

(2 marzo 2000)

Risposta. ± Con riferimento all'interrogazione in oggetto, si comu-

nica che in data 31 maggio 2000 l'Assemblea regionale siciliana ha

completato l'esame del disegno di legge n. 218/A, «Istituzione dell'ana-

grafe canina e norme per la tutela degli animali da affezione e la pre-

venzione del randagismo».

Tale disegno di legge, composto da 28 articoli, prevede importanti
interventi a tutela degli animali e segnatamente dei cani e dei gatti ran-
dagi. L'onere finanziario previsto dal disegno di legge nel triennio
2000-2002 eÁ pari a lire 9.327 milioni.

Nella seduta dell'Assemblea regionale, convocata per venerdõÁ 16
giugno 2000 alle ore 10,30, eÁ prevista all'ordine del giorno la votazione
finale del predetto disegno di legge n. 218/A.
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Entro il mese di giugno la relativa legge regionale saraÁ pubblicata
nella Gazzetta Ufficiale della regione ed entreraÁ in vigore il giorno suc-
cessivo alla sua pubblicazione.

Il Ministro per gli affari regionali

Loiero
(7 luglio 2000)

____________

PIZZINATO. ± Ai Ministri dell'interno e per il coordinamento della

protezione civile e della giustizia . ± Premesso:
che il 13 giugno 1999 a Milano si sono svolte anche le votazioni

per la prima elezione dei nuovi nove consigli circoscrizionali della cittaÁ;
che nelle votazioni per il consiglio della circoscrizione n. 2 (sta-

zione centrale Bicocca) il candidato ± per i Democratici di sinistra ±
Basso Valentino, secondo i dati forniti dal comune di Milano e come si
puoÁ acclarare dai verbali di seggio, ha ottenuto 169 voti di preferenza;

che tale numero di preferenze consentiva la sua elezione a consi-
gliere del consiglio di quartiere della zona 2 di Milano;

che nel seggio n. 1314, presso il quale egli stesso ha votato,
Basso Valentino ha ottenuto 72 voti di preferenza, come risulta certifi-
cato dal verbale del seggio, circostanza questa facilmente riscontrabile;

che l'Ufficio elettorale centrale comunale di Milano, in sede di
incolonnamento (riepilogo) dei voti di preferenza (modello 314AR), per
un banale errore materiale attribuiva i 72 voti di preferenza ad altro
candidato omonimo per il cognome e contiguo nella lista DS;

che l'interessato, nei termini di legge senza patrocinio legale,
inoltrava istanza di revisione del provvedimento di proclamazione degli
eletti al consiglio di zona 2 al TAR della Lombardia;

che l'istanza era rivolta unicamente contro il comune di Milano
e l'Ufficio elettorale centrale;

che il TAR, con sentenza in data 10 novembre 1999 e depositata
il 16 novembre 1999, ha respinto il ricorso, senza alcun dibattimento,
dichiarandolo inammissibile (per ritardo di notifica al contro interessato,
quando il decreto presidenziale in data 19 luglio 1999 eÁ stato consegna-
to il giorno 20 luglio 1999 all'ufficiale giudiziario, circostanza questa
facilmente riscontrabile;

l'interrogante chiede di sapere:
se un errore materiale, probabilmente involontario, nella somma

dei voti di preferenza del candidato Basso Valentino, non potesse e do-
vesse essere corretto dall'Ufficio elettorale centrale della cittaÁ di Milano
di propria iniziativa o per semplice segnalazione, oppure in conseguenza
della notifica sopraggiunta;

se una procedura che ammette l'autodifesa del cittadino ± in
questo caso del candidato ± non debba essere liberata da inutili formali-
smi vessatori e come possa l'operato (in ritardo) di un ufficio giudizia-
rio preposto alle notifiche ricadere nella responsabilitaÁ del ricorrente;
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se e con quali provvedimenti i Ministeri intendano tutelare il di-
ritto di rappresentanza di un eletto e degli elettori di essere rappresentati
dall'eletto stesso, diritto fondamentale secondo la nostra Costituzione e
le norme elettorali;

quali iniziative si intenda assumere nei confronti degli uffici inte-
ressati che non hanno, di propria iniziativa, provveduto a correggere
l'errore materiale compiuto nella somma (riepilogo) dei voti di preferen-
za ottenuti dai singoli candidati della lista DS del consiglio circoscrizio-
nale n. 2 di Milano.

(4-17471)

(3 dicembre 1999)

Risposta. ± In merito alla questione rappresentata, relativa alle ele-

zioni dei consigli circoscrizionali che hanno avuto luogo nel comune di

Milano il 13 giugno 1999, si fa presente che l'articolo 13 della legge 8

giugno 1990, n. 142, stabilisce che gli organi delle circoscrizioni sono

eletti nelle forme stabilite dallo statuto e dal regolamento.

Considerato, pertanto, che il comune cura l'intero procedimento, si
fa presente che questo Ministero non ha margini di intervento in ordine
alle irregolaritaÁ che si sarebbero verificate in occasione delle suddette
elezioni.

Il sottosegretario di Stato per l'interno

Lavagnini

(3 luglio 2000)
____________

PREIONI. ± Al Ministro delle comunicazioni. ± Si chiede di sapere:

se non si ritenga di fornire informazioni circa la convenzione sti-
pulata recentemente dall'amministrazione delle Poste italiane spa con la
ditta Compaq per la vendita di computer ai dipendenti con sconti e pa-
gamenti agevolati;

quanti «pezzi» siano stati acquistati dai dipendenti delle Poste ed
a quelli condizioni e quali modalitaÁ siano state previste per la consegna
a domicilio delle migliaia di «colli»;

se sia vero che una certa quantitaÁ di computer sia stata conse-
gnata al domicilio dei dipendenti delle Poste italiane servendosi delle
prestazioni della ditta UPS, impresa fornitrice di servizi in concorrenza
con la SDA che si occupa del recapito della posta celere;

se cioÁ risulti essere vero, per quale motivo le Poste italiane non
abbiano concordato con la Compaq l'uso di propri vettori e se l'affida-
mento della consegna alla concorrente UPS non sia in contrasto con lo
spirito della circolare n. 14/2000 della direzione centrale delle risorse
umane, che rammenta al personale dipendente delle Poste italiane il di-
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vieto di svolgere attivitaÁ contrarie agli interessi dell'azienda, anche per

la salvaguardia dell'immagine.
(4-18940)

(12 aprile 2000)

Risposta. ± Al riguardo si ritiene necessario significare che, a se-

guito della trasformazione dell'Ente poste italiane in societaÁ per azioni,

il Governo non ha il potere di sindacarne l'operato per la parte riguar-

dante la gestione aziendale che, com'eÁ noto, rientra nella competenza

propria degli organi statutari della societaÁ.

CioÁ premesso, si fa presente che le Poste Italiane spa ± interessate

in merito a quanto rappresentato nell'atto parlamentare in esame ± han-

no riferito che la decisione dell'azienda di stipulare una convenzione

con la Compaq computer spa eÁ il primo passo di un ampio processo di

alfabetizzazione informatica a favore dei dipendenti attuato, in ottempe-

ranza di quanto previsto dal piano di formazione dell'azienda, anche fa-

vorendo l'acquisto da parte degli stessi di un personal computer.

La convenzione, che comprende la fornitura di PC Compaq, Smart

Card Reader Gemplus e stampanti Lexmark, prevede che le Poste spa

assumano l'onere del pagamento di una quota parte del prezzo dei com-

puter.

L'acquisto si effettua tramite una locazione finanziaria della durata

di 24 mesi, con rate di importo fisso, delle quali la quota a carico del

dipendente verra trattenuta direttamente dallo stipendio dello stesso. Con

il completamento del pagamento il dipendente acquista la piena proprie-

taÁ dei prodotti senza ulteriori spese neÁ comunicazioni aggiuntive.

Per quanto riguarda le ordinazioni pervenute da parte dei dipenden-

ti la societaÁ ha comunicato che esse ammontano a circa 12.000.

Le Poste Italiane spa hanno inoltre precisato che eÁ previsto a favo-

re degli acquirenti un servizio di garanzia che puoÁ essere di tipo «stan-

dard» o «estesa». La prima, con una durata di 12 mesi, prevede la

riparazione di eventuali guasti presso i centri di assistenza specializzata,

la seconda, con durata di 24 mesi, assicura sia un corso di addestramen-

to a favore dell'acquirente che eventuali riparazioni presso il suo domi-

cilio.

La convenzione in parola, inoltre, non vincola all'osservanza di

modalitaÁ particolari la consegna a domicilio dei prodotti, poicheÁ tale

consegna eÁ a carico del fornitore in quanto compresa nel prezzo che il

venditore ha fissato armonizzando e valutando propri criteri, con tutte le

componenti di costo, recapito incluso, posti a base della sua offerta e

che l'azienda ha a sua volta ritenuto complessivamente conveniente sti-

pulando, di conseguenza, la convenzione.

La societaÁ ha inteso infine rappresentare che da tutto quanto pre-

messo non sembra emergere alcun elemento che possa configurarsi qua-
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le attivitaÁ contraria agli interessi dell'azienda e pertanto non sussistono
le premesse per l'applicazione del dettato della circolare n. 14/2000.

Il Ministro delle comunicazioni

Cardinale
(5 luglio 2000)

____________

RECCIA, BEVILACQUA, MARRI. Ð Al Ministro della pubblica
istruzione. Ð Premesso:

che in attuazione dell'articolo 4 del contratto collettivo nazionale
di lavoro del personale docente delle istituzioni scolastiche ± il quale
prevede la possibilita di assegnazione di finanziamenti ai progetti di so-
stegno del personale docente nell'azione formativa delle nuove genera-
zioni in zone particolarmente a rischio di devianza sociale e criminalitaÁ
minorile ±, scuole della provincia di Caserta hanno presentato progetti,
in applicazione del richiamato articolo 4, che sono stati tutti accolti ed
alcuni finanziati parzialmente con una decurtazione pari al 38,7 per
cento;

che, in particolare, hanno ricevuto questo parziale riconoscimento
solamente le scuole elementari e medie di S. Cipriano d'Aversa e di
Casapesenna;

che, trattandosi di istituti scolastici che presentano pienamente i
requisiti di cui all'articolo 4 suddetto, non si comprende il motivo per il
quale debbano soffrire di una disparitaÁ di trattamento che potrebbe pre-
sentare profili di illegittimitaÁ costituzionale;

che detti progetti, proprio per le loro specifiche finalitaÁ, hanno
validitaÁ triennale,

si chiede di sapere:

come mai, essendo stata presentata istanza dai capi di istituto
delle scuole di S. Cipriano d'Aversa e di Casapesenna, per tali progetti
e solo per essi i finanziamenti ottenuti siano stati decurtati del 38,7 per
cento, mentre per altre scuole eÁ stato ottenuto un finanziamento del 100
per cento;

se, dal momento che gli importi verranno liquidati entro il 30
giugno 2000, non sia il caso di reperire i fondi necessari ad ottenere un
livellamento dei finanziamenti per tutte le scuole interessate.

(4-18650)

(17 marzo 2000)

Risposta. ± In ordine alla interrogazione parlamentare, indicata in

oggetto, si fa presente che le scuole elementari e medie situate nei co-

muni di Casapesenna e San Cipriano d'Aversa erano rimaste inizialmen-

te escluse dall'elenco delle istituzioni scolastiche destinatarie degli

interventi previsti dall'articolo 4 del contratto collettivo nazionale inte-

grativo del 31 agosto 1999, in quanto alla provincia di Caserta erano
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state assegnate ± in base ad obiettivi parametri riferiti al numero degli
alunni frequentanti, al tasso della dispersione scolastica ed al tasso di
disagio sociale ± risorse finanziarie in misura tale da non consentire di
soddisfare tutte le richieste pervenute dalle scuole della provincia stessa.

In data 5 gennaio 2000, valutata la reale gravitaÁ della situazione di
disagio delle scuole escluse ubicate nei comuni di San Cipriano e di
Casapesenna, eÁ stato deciso, d'intesa con i rappresentanti nazionali delle
organizzazioni sindacali del comitato collettivo nazionale, di destinare
tutte le risorse ancora disponibili per il finanziamento delle scuole ele-
mentari e medie dei due comuni predetti.

In data 2 marzo 2000 il provveditore agli studi di Caserta faceva
presente a questo Ministero che al fine di far proseguire i progetti giaÁ
attivati nelle scuole interessate gli organi collegiali delle scuole medesi-
me avevano responsabilmente deliberato di accettare un compenso ridot-
to del 38 per cento ripartendo le somme assegnate a ciascun istituto tra
tutto il personale incluso nell'elenco allegato al progetto originario.

Da parte del Ministero eÁ stato chiarito che la soluzione prospettata
poteva essere adottata a condizione che i singoli interessati rilasciassero
al capo d'istituto dichiarazione di assenso e che la soluzione medesima
fosse condivisa dai rappresentanti provinciali delle organizzazioni sinda-
cali delle scuole.

Si fa comunque presente che, in occasione della riproposizione dei
progetti per l'anno scolastico 2000-2001, compatibilmente con le risorse
finanziarie a disposizione potraÁ essere valutata la possibilitaÁ di consenti-
re a tutti i docenti di contribuire alla realizzazione delle attivitaÁ proget-
tuali con l'erogazione dei compensi in misura intera.

Il Ministro della pubblica istruzione

De Mauro
(30 giugno 2000)

____________

RONCONI. ± Al Ministro del tesoro, del bilancio e della program-
mazione economica. ± Premesso:

che l'articolo 26 della legge finanziaria prevede che il Ministero
del tesoro, del bilancio e della programmazione economica, nel rispetto
della vigente normativa in materia di scelta del contraente, stipula, an-
che avvalendosi di societaÁ di consulenza specializzate, convenzioni con
le quali l'impresa prescelta si impegna ad accettare ordinativi di fornitu-
ra deliberati dalle amministrazioni dello Stato;

che per la stipula di tali convenzioni l'articolo 26 prevede che
non sia sentito il parere preventivo del Consiglio di Stato neÁ che siano
sottoposte al visto preventivo di legittimitaÁ della Corte dei conti, in de-
roga alle vigenti disposizioni;

che l'articolo 26 prevede che le amministrazioni centrali e perife-
riche dello Stato sono obbligate ad approvvigionarsi utilizzando tali con-
venzioni;
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che in conseguenza l'affare vale prevedibilmente almeno 1.000
miliardi l'anno di acquisti concernenti mobili, macchine d'ufficio, servi-
zi di pulizia, servizi di manutenzione di impianti elettrici, telefonici,
elettronici, di trattamento dell'aria, impianti elevatori e relativi anche a
quanto altro occorra alle amministrazioni dello Stato in termini di beni
che non siano beni immobili;

che la vigente normativa in materia di scelta del contraente pre-
vede che tale scelta debba essere operata dagli organi della pubblica
amministrazione;

che la vigente normativa in materia non prevede che la pubblica
amministrazione possa delegare la scelta del contraente ad enti privati
quali le societaÁ per azioni;

che il ministro Amato, con proprio decreto in data 24 febbraio
2000, non sottoposto alla verifica di alcun organo di controllo, ha dele-
gato alla Consip, la funzione di amministrazione aggiudicatrice delle
convenzioni;

che il ministro Amato ha esautorato, violando la legge, la diri-
genza amministrativa del Ministero, dato che l'articolo 3 del decreto le-
gislativo 3 febbraio 1993, n. 29, attribuisce agli organi di governo solo
funzioni di indirizzo politico, riservando, in via esclusiva, ai dirigenti
«l'adozione degli atti e provvedimenti amministrativi, compresi tutti gli
atti che impegnano l'amministrazione verso l'esterno»;

che l'eliminazione dei controlli del Consiglio di Stato e della
Corte dei conti, prevista nell'articolo 26, appare preordinata allo scopo
di consentire l'adozione del decreto illecito firmato arbitrariamente dal
ministro Amato;

che l'illecito commesso causa grave danno all'erario lasciando
inattivi quattrocentocinquanta tra dirigenti ed impiegati del provveditora-
to generale dello Stato;

che se il decreto fosse lecito con altri simili potrebbe essere de-
legata ad una societaÁ per azioni anche, ad esempio, l'amministrazione
della giustizia o altro ramo dello Stato,

si chiede di conoscere:

se il Ministro del tesoro, del bilancio e della programmazione
economica abbia intrapreso o intenda intraprendere atti per annullare il
decreto in argomento;

in base a quale valutazione sia stato emanato il provvedimento;

se risponda al vero la possibilitaÁ di un danno all'erario ed even-
tualmente come si potraÁ ovviare al danno procurato.

(4-18635)

(16 marzo 2000)

Risposta. ± Si risponde all'interrogazione indicata in oggetto, con-

cernente le funzioni attribuite alla Consip spa.

Al riguardo, va premesso che il decreto ministeriale 24 febbraio
2000, recante il conferimento alla Consip spa dell'incarico di stipulare
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convenzioni e contratti quadro per l'acquisto di beni e servizi per conto
delle amministrazioni dello Stato, si inserisce nell'ampio disegno di ri-
forma del Ministero del tesoro, unificato con il Ministero del bilancio e
della programmazione economica, avviato con la legge delega 3 aprile
1997, n. 94, e con il decreto legislativo 5 dicembre 1997, n. 430. In
particolare con il decreto del Presidente della Repubblica 20 febbraio
1998, n. 38, con il decreto del Presidente della Repubblica 28 aprile
1998, n. 154 e con il decreto ministeriale 8 giugno 1999 eÁ stato modifi-
cato l'assetto organizzativo di questa amministrazione al fine di rendere
la nuova struttura piuÁ razionale ed efficiente.

Il provveditorato generale dello Stato ha assunto la denominazione
di Servizio centrale del provveditorato generale dello Stato ed eÁ stato
inserito nel Dipartimento dell'amministrazione generale, del personale e
dei servizi del Tesoro.

In proposito, va precisato che con il citato decreto legislativo 5 di-
cembre 1997, n. 430, il provveditorato generale dello Stato aveva giaÁ
perduto la funzione di unico soggetto competente agli acquisti di beni e
servizi per l'amministrazione statale, conservando una competenza limi-
tata e meramente eventuale ad operare acquisti solo in caso di «delega»
su specifici programmi, da parte di altri uffici dello Stato. Il provvedito-
rato ha acquisito, peroÁ, la funzione di monitoraggio sui prezzi e sugli
acquisti da parte delle amministrazioni dello Stato, mantenendo le fun-
zioni di vigilanza sull'Istituto Poligrafico e Zecca dello Stato. Inoltre, ai
sensi del decreto del Presidente della Repubblica 8 aprile 1998, n. 54, il
provveditorato ha avuto attribuzioni di consulenza e supporto alle ammi-
nistrazioni statali negli stessi settori.

Peraltro, l'articolo 26 della legge finanziaria e il decreto ministeria-
le 24 febbraio 2000 hanno rappresentato la presa d'atto di ulteriori e ur-
genti interventi, che per quanto riguarda il provveditorato
comporteranno il venir meno di alcune soltanto delle competenze eserci-
tate e cioeÁ quelle che erano legate all'attivitaÁ di assistenza alle altre am-
ministrazioni nella pianificazione e sul monitoraggio dei fabbisogni e,
soprattutto, quelle relative alla gestione (eventuale e delegata) degli ac-
quisti, che oggi possono essere efficacemente svolte solo da chi posseg-
ga un considerevole supporto informatico.

Tuttavia, a seguito dell'utilizzazione della rete informatica anche
nei settori dei consumi, le competenze del provveditorato, legate all'atti-
vitaÁ di assistenza alle altre amministrazioni nella pianificazione e nel
monitoraggio dei fabbisogni, noncheÁ quelle relative alla gestione degli
acquisti, che possono essere efficacemente svolte solo da chi possegga
un considerevole supporto informatico, risultano ridimensionate. Infatti,
l'articolo 26 della legge finanziaria obbliga le amministrazioni dello Sta-
to ad approvvigionarsi, utilizzando le convenzioni stipulate, presso so-
cietaÁ specializzate, anzicheÁ presso il provveditorato. La scelta della
Consip spa risulta in linea con le citate nuove esigenze, sia per la sua
peculiare competenza nel settore informatico che per la sua particolare
struttura.
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Sotto il profilo formale, si fa presente che la Consip eÁ «un organi-
smo a struttura societaria, con unica ed esclusiva funzione di servizio
per lo Stato, che opera secondo indirizzi strategici stabiliti dall'ammini-
strazione» (articolo 1, comma 2, del decreto legislativo 19 novembre
1997, n. 414). La societaÁ eÁ sottoposta ad un controllo specifico da parte
di questo Ministero, sia sotto il profilo civilistico-societario, attraverso
l'esercizio dei diritti dell'azionista, che sotto quello amministrativo-ge-
stionale, attraverso gli obblighi imposti alla societaÁ dalla normativa di
riferimento e dalla convenzione sottoscritta in data 9 agosto 1999 e sot-
toposta al vaglio della Corte dei conti.

La Consip, inoltre, ai sensi del decreto legislativo 12 febbraio
1993, n. 39, che disciplina il settore dei servizi informatici delle ammi-
nistrazioni dello Stato, anche ad ordinamento autonomo, e degli enti
pubblici non economici, eÁ equiparata alle amministrazioni pubbliche. La
societaÁ in questione si configura, quindi, come un organismo a struttura
societaria, caratterizzato da finalitaÁ, sia per legge che per statuto, esclu-
sivamente di natura pubblicistica a favore dello Stato. In questo ambito,
non sembra incongrua la funzione di «amministrazione aggiudicatrice»
formalmente attribuita alla societaÁ.

Per quanto riguarda il riferimento alla vigente normativa, la quale
non consentirebbe all'amministrazione di operare la scelta del contraente
tramite un soggetto privato, si precisa che la Consip eÁ stata delegata ad
operare la scelta del contraente per il settore informatico con il citato
decreto legislativo 19 novembre 1997, n. 414, e con il decreto ministe-
riale del 17 giugno 1998; un esplicito divieto esiste nel settore dei lavo-
ri pubblici e non quello dell'acquisto di beni e servizi.

Sotto il profilo sostanziale, questa amministrazione, dovendo neces-
sariamente utilizzare le tecnologie informatiche e le soluzioni innovative
messe a disposizione dall'information technology, con il citato decreto
ha incaricato la Consip di realizzare gli interventi necessari alla gestione
delle convenzioni e dei contratti quadro.

In tale sistema, che prevede l'integrazione di differenti servizi, la
stipula di convenzioni (non impegnative) per le pubbliche ammininistra-
zioni eÁ inscindibilmente connessa alla realizzazione di strumenti innova-
tivi, che consentiranno di assolvere ai nuovi compiti e funzioni delineati
dall'articolo 26 della legge n. 488 del 1999, anche al fine di integrare
gli stessi con il sistema informativo di supporto all'attivitaÁ del Ministero
e nell'ottica di una maggiore trasparenza dei dati e delle informazioni
nell'interesse della pubblica amministrazione e dei cittadini.

Gli strumenti di supporto al sistema delle convenzioni realizzati
dalla Consip saranno in ogni caso indispensabili e, comunque, di ausilio
anche per il monitoraggio dei consumi e il controllo della spesa afferen-
ti alle convenzioni stesse e si integreranno con i sistemi informativi di
supporto in materia di politiche finanziarie e di bilancio.

Il sistema consentiraÁ, inoltre, l'utilizzo del commercio elettronico,
noncheÂ la possibilitaÁ in futuro di addivenire alla conclusione di aste te-
lematiche permanenti, che permetteranno alle singole amministrazioni di
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concludere i contratti di acquisto alle migliori condizioni possibili tra le
imprese selezionate e convenzionate con procedure vincolate di scelta
del contraente.

Per quanto riguarda il personale in servizio presso il provveditorato
generale dello Stato, si precisa che il decreto ministeriale 24 febbraio
2000 non ha alcun impatto sull'assetto organizzativo del Ministero, in
quanto non ha natura regolamentare e nulla dispone in ordine alle fun-
zioni ed agli uffici del provveditorato; la perdita di alcune competenze,
prevista dal decreto legislativo n. 430 del 1997 e dalla legge n. 488 del
1999, incide solo su alcuni uffici del provveditorato stesso, che conti-
nueraÁ a svolgere importanti competenze (monitoraggio, consulenze sui
prezzi, eccetera).

Pertanto, i dipendenti interessati, attualmente impegnati nella con-
clusione dei contratti in corso, all'occorrenza potranno essere ridislocati
presso altre unitaÁ organizzative del Ministero, che richiedono requisiti
professionali di carattere amministrativo simili a quelle possedute dagli
impiegati e dai funzionari del provveditorato.

Va precisato che questo Ministero dovraÁ costituire un'apposita unitaÁ
amministrativa di «interfaccia» con la Consip, che avraÁ l'effettivo con-
trollo del settore.

Per quanto riguarda la presunta «esautorazione» della dirigenza sta-
tale nell'adozione di atti che impegnano l'amministrazione verso l'ester-
no, si fa presente che la deliberazione di contrarre e la stipula dei
contratti relativi restano nella sfera di competenza ed autonomia delle
amministrazioni contraenti e dei loro dirigenti.

In proposito, si precisa che con le procedure di scelta del contraen-
te vengono esclusivamente individuati i potenziali fornitori delle diverse
amministrazioni e che, con la stipula delle convenzioni, vengono defini-
te tutte le condizioni contrattuali ed economiche, alle quali l'unitaÁ ordi-
nante, attraverso l'emissione dell'ordinativo di fornitura, faraÁ riferimento
per la conclusione dei singoli contratti di acquisto.

Con riferimento inoltre, alla presunta incompetenza del Ministro
del tesoro ad adottare il decreto ministeriale 24 febbraio 2000, si precisa
che tale decreto si sottrae ai meri atti di gestione (legge n. 29 del
1993), assumendo carattere strategico con incidenza sull'intera attivitaÁ
della pubblica amministrazione.

Per quanto concerne la mancata verifica preventiva da parte degli
organi di controllo, da individuarsi essenzialmente nella magistratura
contabile, considerato che l'articolo 6 della legge n. 488 del 1999 esclu-
de il parere preventivo del Consiglio di Stato, si fa presente che gli atti
della specie trattandosi dell'affidamento di un incarico strategico ad una
societaÁ interamente di proprietaÁ del Tesoro, non rientrano fra quelli che,
ai sensi della legge n. 20 del 1994, debbono essere sottoposti al control-
lo preventivo di legittimitaÁ della Corte dei conti.

Il decreto non eÁ riconducibile alle piuÁ significative e tassative tipo-
logie di atti ivi elencate, non avendo la veste, formale o sostanziale, di
atto normativo a rilevanza esterna o di atto di programmazione compor-
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tante spese, neÁ tantomeno di atto generale attuativo di norme comuni-

tarie.

Il Ministro del tesoro, del bilancio e della programmazione economica

Visco

(3 luglio 2000)

____________

RUSSO SPENA. ± Al Presidente del Consiglio dei ministri. ± Pre-
messo:

che la legge 31 luglio 1997, n. 249, al comma 20 dell'articolo 1

prevede un'apposita selezione per il reclutamento del personale di ruolo

dell'AutoritaÁ per le garanzie nelle comunicazioni tra il personale del

Ministero delle comunicazioni e dell'Ufficio del garante per la radiodif-

fusione e l'editoria, che deve essere in possesso delle competenze e dei

requisiti di professionalitaÁ ed esperienza richiesti per l'espletamento del-

le singole funzioni;

che la procedura di selezione adottata dall'AutoritaÁ non ha rispet-

tato i dettami ora richiamati, visto che essa si eÁ basata in parte su quiz

di lingua straniera, di conoscenza del programma Word e di capacitaÁ in-

dividuale, in parte sul curriculum personale, il cui criterio di valutazione

non si riesce a capire, e in peso predominante su un colloquio tra iden-

tificazione e richiesta d'applicazione del candidato, con l'estrazione di

un numero cui corrispondeva una domanda che il presidente della com-

missione lentamente andava a leggere, domanda peraltro specifica e

molto circoscritta, disattendendo la legge, tutta la prova non superando

mediamente la dozzina di minuti, tempo comprensivo della seconda do-

manda sull'organizzazione dell'AutoritaÁ, generando forti e leciti sospetti

che alcune esclusioni siano state dettate solo da pregiudiziali ideologi-

che, contravvenendo palesemente la Costituzione italiana,

si chiede di conoscere:

il costo complessivo di tutta l'operazione ed in particolare il co-

sto della societaÁ esterna chiamata, il costo dei numerosi membri che

hanno integrato la commissione di selezione, noncheÁ delle missioni che

sono state pagate, poicheÁ stranamente il colloquio non si eÁ tenuto nella

sede naturale di Napoli ma altrove;

se non si ritenga di verificare la fondatezza di voci che vorreb-

bero l'assunzione nei ruoli dell'AutoritaÁ dei comandati attuali andando a

ricoprire il numero di posti rimasti vacanti nella selezione, facendo na-

scere sospetti circa condizionamenti della commissione nel senso di ef-

fettuare una selezione finalizzata a questa decisione, contravvenendo

ulteriormente alla volontaÁ del legislatore.
(4-17672)

(20 dicembre 1999)
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Risposta. ± L'AutoritaÁ per le garanzie nelle comunicazioni, con de-

cisione adottata il 31 luglio 1998, ha stabilito di avvalersi, in sede di

prima attuazione della legge n. 249 del 1997, ai sensi dell'articolo 1,

comma 20, della facoltaÁ di reclutare personale di ruolo mediante apposi-

ta selezione, fino al limite del 50 per cento dei posti disponibili nella

pianta organica (costituita da complessive 260 unitaÁ).

Tale procedura di selezione ha riguardato il personale dipendente
dall'Ufficio del Garante per la radiodiffusione e l'editoria e dal Ministe-
ro delle comunicazioni, con l'obiettivo di inquadrare nel ruolo personale
di varie qualifiche, fino ad un massimo di 130 unitaÁ.

In particolare, la decisione di cui sopra indica con precisione le
modalitaÁ per la presentazione della domanda di selezione, il contenuto
della stessa, le caratteristiche del colloquio di selezione e la composizio-
ne della commissione di valutazione.

La delibera eÁ stata impugnata, con ricorso proposto innanzi al TAR
del Lazio, prima sezione, da vari soggetti in servizio presso l'Ufficio
del Garante, in data 24 settembre 1998, ed eÁ tuttora pendente. Con ordi-
nanza n. 2780/98 del 21 ottobre 1998, il giudice amministrativo ha re-
spinto l'istanza di sospensiva proposta dai ricorrenti avverso il
provvedimento impugnato.

L'AutoritaÁ, nella circostanza, ha deciso di avvalersi della SocietaÁ
Arthur Andersen MBA, scelta attraverso il ricorso alla procedura di trat-
tativa privata, di cui all'articolo 36 citato del regolamento, concernente
la gestione amministrativa e la contabilitaÁ, in virtuÁ dell'alta, comprovata
e documentata competenza della stessa.

Parimenti l'AutoritaÁ ha ritenuto di avvalersi della societaÁ Praxi, con
le stesse modalitaÁ e per le stesse valutazioni relative alla specifica com-
petenza, al fine di garantire la necessaria assistenza alle commissioni di
valutazioni del personale per le selezioni di cui al comma 20, citato,
nella somministrazione della prova scritta a mezzo test cosõÁ da assicura-
re a tale fase determinante del processo selettivo il massimo della pro-
fessionalitaÁ, oggettivitaÁ e trasparenza rispetto ai risultati da ottenersi.

Anche la societaÁ Praxi ha predisposto, limitatamente alla selezione
dei dirigenti, i «casi di studio» che le commissioni di esame hanno di-
rettamente utilizzato per la prova di colloquio dei medesimi, e la cui
valutazione le commissioni stesse hanno effettuato in maniera autonoma
ed indipendente.

Occorre inoltre osservare che le predette societaÁ hanno svolto il
proprio incarico a condizioni economiche correnti, se non inferiori, a
quelle normalmente praticate sul mercato per identiche prestazioni.

I costi sostenuti per i servizi resi dalle suddette societaÁ sono stati i
seguenti:

lire 154.258.200 Arthur Andersen MBA (incarico per il supporto
a tutte le attivitaÁ operative e per l'assistenza nell'applicazione della me-
todologia durante tutta la procedura selettiva dal suo avvio fino alla fase
conclusiva di colloquio);
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lire 127.200.000 Praxi spa (incarico per la predisposizione, som-
ministrazione, comprensiva della completa gestione operativa dall'identi-
ficazione dei candidati fino al deflusso dall'aula e valutazione con
supporto informatico a lettura ottica dei test, noncheÂ per la proget-
tazione di «casi di studio» realizzati per l'AutoritaÁ e volti a monitorare
il possesso di capacitaÁ manageriali dei candidati alla qualifica di «diri-
gente»).

Inoltre detta selezione ha comportato i seguenti ulteriori costi:

lire 36.837.760 Ente autonomo mostra d'Oltremare (disponibilitaÁ
di un intero padiglione comprensivo di quattro sale per complessivi ot-
tocento posti con reception per i candidati e backoffice per la gestione
informatizzata, predisposizione di impianto di amplificazione, presidio
medico, vigili del fuoco e servizio di pulizia;

lire 4.375.000 lavori della commissione;

lire 148.000.000 componenti della commissione ed oneri con-
nessi.

EÁ opportuno sottolineare che alla predetta selezione ex lege hanno
partecipato complessivamente circa 800 candidati.

Bisogna inoltre ricordare che la legge 31 luglio 1997, n. 249, pre-
vede, all'articolo 1, comma 9, che l'AutoritaÁ per le garanzie nelle co-
municazioni stabilisca la procedura per l'ammissione nel ruolo del
personale assunto con contratto a tempo determinato ai sensi del succes-
sivo comma 18 (non superiore alle 60 unitaÁ).

AltresõÁ il regolamento concernente il trattamento giuridico ed eco-
nomico del personale dell'AutoritaÁ, pubblicato nella Gazzetta Ufficiale

del 22 luglio 1998, n. 16, prevede, all'articolo 34, la possibilitaÁ di im-
mettere nel ruolo organico anche il personale di cui l'AutoritaÁ si avvale,
in posizione di fuori ruolo, ai sensi dell'articolo 1, comma 1, della cita-
ta legge, noncheÂ quello comunque distaccato da altre amministrazioni
pubbliche e da enti pubblici, mediante procedure selettive stabilite dal-
l'AutoritaÁ stessa.

Successivamente l'AutoritaÁ con delibera n. 244/99, pubblicata nel
proprio Bollettino ufficiale, ha avviato le procedure selettive riservate,
tra l'altro, anche al personale in posizione di fuori ruolo o di comando
che abbia collaborato con l'AutoritaÁ per almeno un anno.

EÁ necessario quindi precisare che detta selezione non eÁ finalizzata
«a ricoprire i numeri di posti rimasti vacanti nella selezione» cosõÁ come
ipotizzato dall'onorevole interrogante.

Il Sottosegretario di Stato alla Presidenza del Consiglio

Micheli

(7 luglio 2000)

____________
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SALVATO. ± Al Ministro della giustizia. ± Premesso:

che un gruppo di detenuti reclusi nella sezione alta sicurezza del-
la casa di reclusione di Saluzzo ha pubblicamente denunciato le vessa-
zioni subite da parte della direzione e della polizia penitenziaria, oltre
che lo stato di abbandono in cui versano;

che all'interno della sezione, non verrebbe offerta alcuna oppor-
tunitaÁ trattamentale e sarebbero ridotti al minimo gli spazi di vivibilitaÁ;

che i detenuti lamentano, nonostante le ripetute richieste, di non
poter avere alcuna possibilitaÁ di incontro con il direttore del carcere;

che lamentano altresõÁ che, nonostante l'incontro avuto circa due
anni fa con il provveditore dell'amministrazione penitenziaria della re-
gione Piemonte e le sue promesse, non vi sarebbe stata alcuna novitaÁ
positiva per quanto riguarda le attivitaÁ trattamentali orgranizzate per i
detenuti della sezione alta sicurezza che trascorrerebbero chiusi nelle lo-
ro celle ben 22 ore al giorno,

si chiede di sapere quali iniziative si intenda intrapendere percheÁ
anche nella casa di reclusione di Saluzzo sia data possibilitaÁ ai detenuti
della sezione alta sicurezza di avere regolari colloqui con il direttore e
di svolgere attivitaÁ dirette alla loro risocializzazione.

(4-18129)

(11 febbraio 2000)

Risposta. ± Con riferimento all'interrogazione in oggetto, si comu-

nica quanto segue sulla base delle notizie fornite dal Dipartimento del-

l'amministrazione penitenziaria.

Va in primo luogo fatto presente che la protesta di cui vi eÁ men-
zione nell'atto ispettivo non ha fatto registrare, all'interno della casa di
reclusione di Saluzzo, ripercussioni sotto il profilo dell'ordine e della si-
curezza.

D'altra parte i rilievi concernenti l'asserita carenza di iniziative
trattamentali all'interno dell'istituto non hanno, per come affermato dal
predetto Dipartimento, trovato riscontro.

Infatti presso l'istituto in questione viene garantita la fruizione di
due ore giornaliere di socialitaÁ e di tre ore da trascorrere all'aperto pres-
so i cortili di passeggio; eÁ altresõÁ consentito, al fine di favorire l'attivitaÁ
ricreativa dei detenuti, l'accesso al campo sportivo nel periodo estivo e
l'utilizzo della palestra. Inoltre i detenuti medesimi hanno regolarmente
la possibilitaÁ di frequentare la biblioteca.

EÁ stato peraltro evidenziato che, in occasione delle ultime festivitaÁ
natalizie, si eÁ nel predetto istituto tenuta, con successo, una rappresenta-
zione teatrale che ha visto impegnati proprio alcuni detenuti del reparto
«alta sicurezza».

Va infine osservato che, anche sul piano delle iniziative culturali di
base e di educazione all'impegno lavorativo, presso l'istituto stesso, ol-
tre ai corsi scolastici di scuola media inferiore, si sono svolti fino al
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1998 corsi di formazione professionale per falegname, ebanista e per ad-
detto alle cucine, finanziati anche nello scorso anno.

Il Ministro della giustizia

Fassino
(6 luglio 2000)

____________

SCOPELLITI, MACERATINI. ± Al Ministro della giustizia. ± Pre-
messo:

che con sentenza definitiva della corte d'appello di Napoli del
15 aprile 1987, il signor Nuvoletta Aniello, nato a Marano di Napoli
(NA), il 16 maggio 1940, veniva condannato, ai sensi dell'articolo 75,
commi 1 e 4 della legge n. 685 del 1975, per detenzione e cessione di
ingenti quantitaÁ di cocaina alla pena di diciassette anni e nove mesi di
reclusione, alla quale si aggiungeva la pena di due anni di reclusione,
per la continuazione del reato ascritto, di cui alla sentenza del giudice
per le indagini preliminari presso il tribunale di Napoli del 3 luglio
1993;

che il Nuvoletta ha giaÁ scontato gran parte della pena, con un
residuo di anni tre, mesi cinque e giorni 20 di reclusione, salvo riduzio-
ni per liberazione anticipata;

che rispettivamente alle date 27 maggio 1999 e 9 giugno 1999
risalgono n. 2 certificazioni, a firma del dirigente sanitario del centro
diagnostico terapeutico dell'Istituto penitenziario di Pisa, dove il Nuvo-
letta eÁ stato sottoposto a controlli specialistici, dalle quali, tra l'altro, ri-
sulta che il Nuvoletta «versa in condizioni generali di salute seriamente
compromesse...», che lo stesso «presenta lesione focale di natura ische-
mica cerebrale... con emiparesi six in soggetto con paralisi completa
della corda vocale six, cardiopatia ischemica con frequenti crisi angino-
se, diabete mellito di tipo I e marcato quadro di arteriopatia obliterante
degli arti inferiori»;

che il 10 giugno 1999 il magistrato di sorveglianza presso la ca-
sa di reclusione di Spoleto, dove il Nuvoletta era detenuto, accertato lo
stato di incompatibilitaÁ delle condizioni di salute del Nuvoletta con il
regime di detenzione, ordinava l'immediata liberazione del predetto de-
tenuto;

che il tribunale di sorveglianza di Perugia deliberava la detenzio-
ne domiciliare fino al 9 dicembre 1999 e il successivo riarresto;

che con ordine di esecuzione n. 1576/93 R.E del 6 dicembre
1999, emesso dalla procura della Repubblica presso il tribunale di Na-
poli, il Nuvoletta, in data 10 dicembre 1999 veniva nuovamente arresta-
to e condotto presso l'Istituto penitenziario di Napoli-Secondigliano;

che dopo il suo ritorno in carcere, il medico dell'istituto peniten-
ziario di Napoli-Secondigliano, verificate le condizioni di salute del sog-
getto, ne segnalava al magistrato di sorveglianza di Napoli lo stato di
incompatibilitaÁ con il regime carcerario;
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che il magistrato di sorveglianza di Napoli preferiva rimettere di-
rettamente la decisione al tribunale di sorveglianza di Napoli, piuttosto
che provvedervi, ai sensi dell'articolo 684 del codice di procedura pena-
le, in via provvisoria e d'urgenza;

che nelle more della pronuncia del tribunale di sorveglianza di
Napoli, l'ufficio centrale detenuti e trattamento del Dipartimento del-
l'amministrazione penitenziaria ± Ministero della giustizia disponeva dal
21 gennaio 2000 il trasferimento del detenuto in oggetto nella casa di
reclusione Milano-Opera, al fine di conciliare la necessaria assistenza
medica, tramite i presidi sanitari presenti nell'annesso centro diagnostico
terapeutico, e le opportune esigenze di sicurezza;

che a seguito delle sue condizioni di salute, da tempo, il detenu-
to non eÁ piuÁ in grado di comunicare a voce con il suo avvocato, tanto-
meno con i suoi familiari, servendosi, in proposito, di una lavagnetta,
sulla quale scrivere,

si chiede di sapere:

se il Ministro della giustizia ritenga di commentare la decisione
del tribunale di sorveglianza di Perugia, attesa la gravitaÁ delle condizio-
ni di salute del Nuvoletta e la presumibile irreversibilitaÁ delle stesse fi-
no a quando saraÁ trattenuto in un ambiente carcerario;

quale spiegazione intenda dare alla scelta del magistrato di sor-
veglianza di Napoli di rinunciare ad emettere un provvedimento, quanto
mai opportuno ed urgente, oltrecheÂ dettato dalla legge, noncheÂ suggerito
dai precedenti giudici di sorveglianza;

come giustifichi il trasferimento del detenuto da Napoli a Mila-
no, quando l'articolo 42 della legge 26 luglio 1975, n. 354, impone che
i trasferimenti siano disposti in istituti prossimi alla residenza delle fa-
miglie;

se ritenga il centro terapeutico diagnostico di Milano-Opera ade-
guato allo stato di salute del Nuvoletta;

se non ritenga doveroso invitare certa magistratura a svolgere la
pubblica funzione nel rispetto dei principi costituzionali.

(4-18337)

(24 febbraio 2000)

Risposta. ± Con riferimento all'interrogazione in oggetto, si comu-

nica quanto segue sulla base delle notizie fornite dal Dipartimento del-

l'amministrazione penitenziaria noncheÂ dai presidenti dei tribunali di

sorveglianza di Perugia e di Napoli.

Va in primo luogo osservato che tra le attribuzioni istituzionali fa-
centi capo al Ministro della giustizia non eÁ ricompreso il compito di va-
lutare il merito delle decisioni dell'autoritaÁ giudiziaria bensõÁ quello,
diverso, di intervenire appropriatamente qualora, nella condotta dei ma-
gistrati, siano da ravvisare gravi violazioni di legge legate ad errori ma-
croscopici o ad arbitrarietaÁ nell'esercizio della funzione giurisdizionale.
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L'ipotesi da ultimo delineata, avuto riguardo alle risultanze perve-
nute dagli uffici interessati, non puoÁ dirsi verificata nel caso di specie.

Il tribunale di sorveglianza di Perugia, chiamato a pronunciarsi sul-
la domanda di differimento della pena con applicazione della detenzione
domiciliare formulata dal Nuvoletta, ha tenuto conto delle patologie da
cui quest'ultimo si presentava affetto, tant'eÁ che, nella riconosciuta
eventualitaÁ che il medesimo potesse fruire del rinvio facoltativo dell'ese-
cuzione della pena, ha disposto la predetta applicazione stabilendone un
termine di durata, in conformitaÁ al dettato di legge (articolo 47-ter,
comma 1-ter, della legge n. 354 del 1975). Va peraltro sottolineato che
avverso il provvedimento adottato dal tribunale in questione lo stesso
Nuvoletta non ha proposto impugnazione.

Successivamente l'interessato ha fatto istanza al magistrato di sor-
veglianza di Napoli per l'ottenimento di nuovo provvedimento provviso-
rio di differimento dell'esecuzione della pena ai sensi dell'articolo 684,
comma 2, del codice di procedura penale. L'istanza eÁ stata rigettata con
decreto nel quale si daÁ, tra l'altro, atto della informativa del Diparti-
mento dell'amministrazione penitenziaria, acquisita agli atti, secondo cui
tale detenuto «risulta adeguatamente assistito presso la casa circondariale
di Napoli-Poggioreale, in quanto dotata del centro diagnostico terapeuti-
co».

Al riguardo si fa presente che il tribunale di sorveglianza di Napo-
li, investito della richiesta di differimento della pena, con provvedimento
del 20 marzo 2000 ha ritenuto, sulla base dell'esame di ulteriori relazio-
ni sanitarie acquisite, che, a quel momento, le patologie da cui risultava
affetto il Nuvoletta apparivano curabili in istituto, concludendo per la
ratifica del provvedimento del magistrato di sorveglianza e per il rigetto
della richiesta di differimento della pena.

Quanto al terzo quesito si rappresenta che il trasferimento del Nu-
voletta dall'istituto penitenziario di Napoli a quello di Milano-Opera eÁ
stato disposto al fine di conciliare la duplice esigenza di assicurare al
predetto la necessaria assistenza medica, attraverso i presidi sanitari del-
l'annesso centro diagnostico terapeutico, e, al contempo, di garantire gli
obiettivi di sicurezza richiesti dal caso. Del resto l'articolo 42 dell'ordi-
namento penitenziario, pur individuando nel luogo di residenza delle fa-
miglie un criterio preferenziale cui ispirarsi nella destinazione dei
detenuti in corso di trasferimento, non preclude scelte diverse fondate
su esigenze prevalenti, quali, appunto, la salvaguardia della salute del-
l'interessato.

Si rileva, infine, che attualmente il detenuto eÁ sottoposto ad un at-
tento e continuo monitoraggio sanitario e la magistratura competente
viene tenuta informata delle condizioni di salute del detenuto medesimo.

Il Ministro della giustizia

Fassino

(6 luglio 2000)
____________
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SERENA. ± Al Presidente del Consiglio dei ministri e al Ministro de-

gli affari esteri e per gli italiani all'estero. ± Premesso:

che durante la guerra del Golfo e poi nella guerra in Jugoslavia
sono stati utilizzati missili all'uranio impoverito;

che attualmente sembrano essere ben 17 i paesi che dispongono
di tali armamenti; questi usano i residui delle centrali nucleari, riutiliz-
zando circa un milione di tonnellate di uranio impoverito all'anno, metaÁ
del quale eÁ americano;

che i benefici militari derivanti dall'uso di tali armi all'uranio
stanno nel fatto che trattandosi di materiale di scarto costo poco; inoltre
il commercio eÁ libero e si possono trovare persino su Internet siti che
lo trattano; i proiettili ad uranio impoverito hanno un'alta capacitaÁ di
perforazione e viaggiano a una velocitaÁ 3-4 volte superiore a quella del
suono, sono in grado di attraversare 7 metri di cemento armato, per poi
esplodere a circa 4.000 gradi;

che l'uso di tali armi provoca effetti sui territori in cui vengono
utilizzati che durano per oltre 500 anni essendo l'uranio impoverito piuÁ
resistente della bomba atomica; l'uranio inquina, infatti, le acque, l'aria,
la vegetazione; in particolare, respirando le particelle di uranio sprigio-
nate dall'esplosione di tali armi, queste si fissano nei polmoni e danno
origine a sintomi simili a quelli dell'AIDS, come il collasso del sistema
immunitario, insorgono infezioni renali ed epatiche e coloro che si tro-
vino a toccare parti di questi ordigni, anche a distanza di tempo, posso-
no ammalarsi di leucemia; si assiste anche a una impennata delle
malformazioni genetiche, con neonati che vengono al mondo con gravi
malformazioni mai riscontrate prima; sarebbero oltre 60.000 i militari
americani colpiti da tali sintomi dopo la guerra del Golfo,

l'interrogante chiede di sapere quale sia la posizione del Governo
italiano in merito alla produzione, alla commercializzazione e all'uso di
armamenti che utilizzino uranio impoverito, se non intenda esprimere
una chiara condanna nei confronti di tali armi e come si intenda solleci-
tare un intervento in proposito anche da parte degli organismi interna-
zionali.

(4-16404)

(22 settembre 1999)

Risposta. ± La normativa nazionale, disciplinata dal decreto legi-

slativo n. 230 del 1995, cataloga l'uranio 238, il cosiddetto «impoveri-

to», fra i radioisotopi a debole radiotossicitaÁ.

Attualmente, le armi che utilizzano uranio impoverito non rientrano
nel campo d'applicazione degli accordi internazionali sulle armi non
convenzionali e, pertanto, esse vengono utilizzate dagli Stati senza parti-
colari vincoli, secondo i rispettivi arsenali militari. In ambito NATO
non sussiste obbligo di consultazione fra gli alleati, neÂ norme specifiche
sulle loro modalitaÁ d'impiego.
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Questa eÁ la situazione dal punto di vista formale. Dal punto di vi-
sta sostanziale, tuttavia, le considerazioni dell'onorevole interrogante so-
no ben fondate e condivisibili. Anche per questo il Governo italiano,
alla luce delle controverse, ma pur sempre preoccupanti, segnalazioni
pervenute sulle conseguenze provocate dall'utilizzo di proiettili all'ura-
nio impoverito, si eÁ attivato, nel senso segnalato, per cofinanziare ± tra-
mite il Ministero dell'ambiente ± appositi programmi ONU, in
particolare lo United Nations Environment Programme (UNEP), fina-
lizzati ad un piuÁ approfondito esame delle implicazioni ambientali con-
nesse.

In relazione alle conclusioni che verranno fornite dalle istituzioni
scientifiche, il Governo italiano ± proseguendo nella sua linea volta a
contenere l'uso di armi suscettibili di provocare effetti ulteriori all'inevi-
tabile necessitaÁ di offendere l'avversario, a danno dell'ambiente o della
popolazione civile ± assumeraÁ ogni opportuna iniziativa per contribuire
a limitare la produzione, la commercializzazione e l'uso di armamenti
che utilizzano l'uranio impoverito.

Il Sottosegretario di Stato per gli affari esteri

Intini

(21 giugno 2000)
____________

SPECCHIA. ± Al Ministro delle comunicazioni. ± Premesso:

che martedõÁ 29 febbraio 2000, durante la trasmissione «Circus»
diretta da Michele Santoro eÁ stata data un'immagine della cittaÁ di Brin-
disi altamente offensiva e assolutamente non corrispondente alla realtaÁ;

che la cittaÁ, definita capitale del contrabbando, eÁ stata rappresen-
tata soltanto negli aspetti piuÁ negativi, comuni peraltro a tante altre cittaÁ
del Sud ed anche del Centro Nord;

che le interviste sono state «pilotate» per cui i telespettatori han-
no ascoltato soltanto le dichiarazioni dalle quali emergevano solo aspetti
negativi e addirittura posizioni eversive da parte di cittadini di Brindisi;

che la realtaÁ eÁ invece ben diversa e vede certamente problemi di
ordine pubblico, anche gravi, come il fenomeno del contrabbando, ma
tutto cioÁ rappresenta un'assoluta minoranza della cittaÁ di Brindisi e del
territorio provinciale;

che oltre tutto Brindisi, che da diversi anni svolge il ruolo di
punta piuÁ avanzata in una regione di frontiera dimostrando grande spiri-
to di solidarietaÁ nell'accoglienza e sopportando per questo ruolo traffici
illeciti tra l'Italia e i paesi dei Balcani, eÁ stata lasciata spesso troppo so-
la dallo Stato e cioÁ non eÁ nemmeno emerso nella trasmissione;

che eÁ la seconda volta che il signor Santoro, in modo davvero
razzistico, dipinge soltanto le brutture della cittaÁ di Brindisi;

che vi sono state reazioni generali e da parte degli enti locali,
delle forze politiche e sindacali e dei singoli cittadini;
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che tutto cioÁ, oltretutto, determina un grave danno all'economia,
ed in particolare a quella turistica, della cittaÁ e dell'intera provincia,

l'interrogante chiede di conoscere quali urgenti iniziative il Mini-
stro in indirizzo intenda assumere.

(4-18441)

(2 marzo 2000)

Risposta. ± Al riguardo, si ritiene opportuno significare che la leg-

ge 14 aprile 1975, n. 103, ha attribuito la materia dei controlli sulla

programmazione RAI alla Commissione parlamentare per l'indirizzo ge-

nerale e la vigilanza dei servizi radiotelevisivi, per cui nessuna possibili-

taÁ di intervento eÁ riconosciuta al potere esecutivo.

CioÁ premesso, in merito a quanto rappresentato si eÁ comunque inte-
ressata la concessionaria del servizio pubblico radiotelevisivo la quale
ha precisato che la trasmissione della quale eÁ cenno nell'atto parlamen-
tare eÁ stata caratterizzata da servizi che avevano lo scopo di aiutare a
capire la ragione per la quale era stato disertato dalla cittadinanza il fu-
nerale di uno dei due finanzieri uccisi e non di fornire un'immagine
della cittaÁ di Brindisi nel suo complesso.

Per questo motivo, ha riferito la concessionaria, sono state rivolte
domande che vertevano su quel punto ai vari intervistati scelti a Brindi-
si centro ma anche nei quartieri di Sant'Elia, Perrino e Paradiso, che so-
no le aree piuÁ popolose della cittaÁ, nelle quali il contrabbando eÁ
storicamente ben radicato. Come rappresentato dalla concessionaria, le
risposte ricevute in merito hanno determinato il contenuto della trasmis-
sione in questione, che, percioÁ, non eÁ addebitabile al conduttore.

In particolare, la concessionaria ha citato la risposta data dalla ve-
dova di Vito Ferrarese, contrabbandiere ucciso nel 1995, che, alla do-
manda sull'assenza dei brindisini al funerale, ha risposto: «Forse percheÁ
il 75 per cento dei brindisini vive sul contrabbando».

La concessionaria ha, infine, fatto presente che il richiesto «diritto
di replica» eÁ stato esercitato, in trasmissione, dallo stesso sindaco della
cittaÁ.

Il Ministro delle comunicazioni

Cardinale
(5 luglio 2000)

____________

VALENTINO. ± Al Ministro dell'interno e per il coordinamento
della protezione civile. ± Premesso:

che in data 18 settembre 1996 lo scrivente presentava l'interroga-
zione 3-00195 rivolta anche al Ministro in indirizzo, rappresentando co-
me la realizzazione di una torre di attracco petrolifero nello specchio
acqueo a nord del porto di Civitavecchia avrebbe determinato la frustra-
zione delle aspettative della cittaÁ che, fortemente, voleva la realizzazio-
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ne di una darsena petrolifera prevista, peraltro, dal piano regolatore por-
tuale approvato dalla regione Lazio;

che di tutta evidenza appare l'esigenza di realizzare la darsena la
cui costruzione, noncheÁ la sua successiva messa in opera, garantirebbe
nuovi posti di lavoro di cui Civitavecchia ha il massimo bisogno;

che l'interrogazione in argomento, bencheÁ siano trascorsi due an-
ni, eÁ rimasta priva di risposta;

che intanto a Civitavecchia si eÁ costituita una ampia corrente di
opinione che si oppone fermamente alla realizzazione della torre ed al-
l'uopo ha formato un comitato che ha raccolto migliaia e migliaia di
firme contro tale progetto;

che, nonostante l'atteggiamento della cittaÁ fosse inequivoco, in
spregio alla sua volontaÁ si procedeva nell'iter teso alla realizzazione
della torre in questione;

che, interpretando i sentimenti piuÁ diffusi, i consiglieri comunali
d'opposizione in data 17 settembre 1999 presentavano al presidente del
consiglio comunale e per conoscenza al sindaco la richiesta di autocon-
vocazione del consiglio avente all'ordine del giorno il tema: «Torre pe-
trolifera ± darsena grandi masse»;

che il presidente del consiglio comunale il 14 ottobre 1999 dava
corso alla convocazione del consiglio stesso operando, peroÁ, in violazio-
ne dello statuto comunale che prevede tale adempimento entro 20 giorni
dalla richiesta;

che, nelle more della convocazione suindicata, freneticamente si
dava luogo alla «messa a mare» della torre ponendo cosõÁ l'amministra-
zione di fronte al fatto compiuto e vanificando di fatto le determinazio-
ni che avrebbero potuto assumersi;

che, inopinatamente, nemmeno il 14 ottobre 1999 il consiglio co-
munale ha potuto discutere dei temi posti all'ordine del giorno percheÁ,
con un atteggiamento strumentale e chiaramente dilatorio, il sindaco di
Civitavecchia sollecitava un rinvio della seduta che riusciva ad ottenere
solo grazie ad una risicata maggioranza;

che all'esito di tale decisione nell'aula consiliare gremita di citta-
dini scoppiavano tumulti sedati soltanto grazie al tempestivo intervento
delle forze di polizia,

si chiede di conoscere:
se il Ministro in indirizzo non ritenga opportuno accertare quali

ragioni abbiano indotto il presidente del consiglio comunale di Civita-
vecchia a convocare il consiglio in violazione del termine previsto dallo
statuto comunale;

se tale violazione sia stata finalizzata ad ottenere una maggiore
disponibilitaÁ di tempo per consentire che il paventato impianto della tor-
re petrolifera potesse aver corso;

se non si ravvisi in tale condotta un intollerabile abuso meritevo-
le di piuÁ approfonditi accertamenti e se la decisione, poi intervenuta, di
rinviare addirittura la seduta non rientri in un preciso disegno teso ad
evitare ogni utile discussione in sede comunale durante l'esecuzione del-
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le opere di completamento delle strutture della torre; tale ipotesi, peral-
tro, appare quanto mai plausibile tenuto conto che all'ordine del giorno
della seduta consiliare, successivamente disposta per il giorno 19 ottobre
1999, non vi eÁ alcun cenno alla torre petrolifera ed alla nuova darsena
petroli grandi masse.

(4-16785)
(19 ottobre 1999)

Risposta. ± La questione rappresentata nel presente atto parlamen-
tare eÂ stata oggetto di accertamenti in ambito locale in seguito ai quali
eÂ emerso che la torre petrolifera, posizionata a largo, a circa 2.400 me-
tri dal porto di Civitavecchia, eÂ stata commissionata da una societaÁ pe-
trolifera e costruita da un consorzio di imprese locali denominato
«Leopoli», previo conseguimento di tutte le necessarie autorizzazioni, e
della concessione dell'autoritaÁ portuale di Civitavecchia, sotto la vigilan-
za della locale capitaneria di porto.

Il sindaco di Civitavecchia ha evidenziato che detta torre petrolifera
eÂ transitoria e verraÁ quindi dismessa una volta entrata in esercizio la
nuova darsena petroli-grandi masse, come giaÁ eÂ possibile evincere da at-
ti del consiglio comunale e dell'autoritaÁ portuale.

Anche la societaÁ concessionaria ha assunto precisi impegni in tal
senso.

La nuova darsena saraÁ costruita da una societaÁ privata, che ha pre-
sentato il relativo progetto, attualmente al vaglio del Ministero dell'am-
biente, competente a rilasciare la valutazione di impatto ambientale.

Detto progetto eÂ stato rimodellato ± e cioÁ spiega il ritardo registra-
to ± percheÂ la prima ubicazione eÂ stata giudicata incompatibile con gli
scarichi delle acque calde di una centrale elettrica ex Enel, oggi Interpo-
wer. EÁ stata, quindi, decisa una ubicazione piuÁ lontana dal sito origina-
rio per favorire il raffreddamento delle acque calde ed evitare un
pericoloso rischio ambientale.

Con riferimento alla scelta del giorno per posizionare la torre in
mare, il sindaco di Civitavecchia ha rappresentato che eÂ dipesa non da
ragioni di «calendario istituzionale», ma esclusivamente da «ragioni me-
teorologiche», trattandosi di una complicatissima operazione che richie-
deva una fase di «previsioni meteo» favorevoli.

La questione eÂ stata oggetto di numerosi dibattiti pubblici.
Inoltre la convocazione della seduta del consiglio comunale, cui fa

riferimento l'onorevole interrogante, eÂ avvenuta nel rispetto della deci-
sione della conferenza dei capigruppo in base a quanto stabilito dal re-
golamento comunale vigente.

Il Sottosegretario di Stato per l'interno

Lavagnini
(3 luglio 2000)

____________








